
Relaciones Iglesia-Estado a la luz de las elecciones de 1986 en Chihuahua (Hemerografía)

Cristina Bernal*

El propósito de esta hemerografía es proporcionar a los interesados en el tema de las relaciones Iglesia-Estado en México algunas referencias documentales que den cuenta del comportamiento de la institución eclesiástica frente al Estado durante 1986, particularmente en lo relacionado con su participación en las elecciones que tuvieron lugar en julio de ese año en el Estado de Chihuahua.

Con el fin de destacar la importancia de los acontecimientos que se sucedieron en este periodo, incluimos una breve introducción al tema, para después proceder a describir el contenido y la organización del trabajo que aquí presentamos.

Introducción

Las elecciones para gobernador que se llevaron a cabo en julio de 1986 en el Estado de Chihuahua pusieron de manifiesto, entre otros fenómenos socio-políticos, un cambio en el tradicional juego de poder, prevaleciente desde el periodo ávilacamachista, entre la iglesia católica y el Estado mexicano.

Este cambio, que comienza a perfilarse desde la visita de Juan Pablo II al país en 1979, consiste en una tendencia de la institución eclesiástica hacia el logro de una mayor ingerencia y participación en la vida política nacional.

Desde la Guerra Cristera, en la que la Iglesia fué uno de los principales protagonistas, ésta no había manifestado de modo tan abierto, franco y claro, una oposición al régimen establecido. Aunque dicha institución nunca ha dejado de sostener relaciones con el Estado ni de ser un importante grupo de presión, presente en las prácticas sociales y políticas, sus espacios de acción se encuentran restringidos por las normas constitucionales.

En 1986, la Iglesia pugna por ampliar sus márgenes de acción, por salir de los cauces y límites que le han sido impuestos por el Estado, a partir de una fuerza renovada que se apoya en una recuperación de la institución eclesiástica en el plano internacional y, en el interno, en la justificación que le proporciona la Reforma Política; ésta

trae como consecuencia un cambio en el juego de partidos alentando sus esperanzas, así como las de otros grupos sociales, de lograr una participación cada vez mayor dentro del sistema político mexicano.

Todo esto sucede cuando el país se encuentra en una profunda crisis económica y social y, en consecuencia, el gobierno y el partido oficial se enfrenta a un descrédito creciente, lo que constituye también un campo propicio para que otros sectores ganen terreno.

Así, las acciones de la Iglesia en este periodo tienen como telón de fondo la crisis y como justificación la defensa de los intereses del pueblo. En el caso concreto de las elecciones, sus pronunciamientos van desde el exhorto a la conciencia cívica de los fieles hasta la enérgica acusación de fraude electoral, dirigida tanto al partido oficial como al gobierno. A las llamadas de atención por parte de este último, el Episcopado responde demandando abiertamente una mayor participación política, así como la derogación o modificación de las normas constitucionales que limitan la acción política de la Iglesia.

El conflicto en Chihuahua concluye en la aceptación eclesiástica oficial del "gobierno impuesto", pero las pastorales relacionadas con la participación cívica de los fieles se suceden en diversos estados de la República.

El conflicto Iglesia-Estado también se manifiesta durante este periodo en otro campo de profundo interés para ambas instituciones: cuando aún persisten algunos vientos de la tempestad política recientemente vivida surge un nuevo embate, esta vez dirigido contra los textos escolares obligatorios producidos por el Estado, y en favor de una participación mayor del clero en el ámbito educativo. El artículo 3º constitucional es cuestionado por la jerarquía eclesiástica, volviéndose a encender una vieja polémica, ya existente años atrás.

Consideramos que los acontecimientos mencionados tienen singular importancia para el estudio de las relaciones Iglesia-Estado en México, ya que efectivamente parecen poner de manifiesto un cambio de énfasis tanto en las acciones como en el discurso eclesiástico, que denotan una actitud más beligerante frente al Estado.

* Profesora adscrita al Centro de Investigaciones Documentales

Contenido y organización de la hemerografía

Sin pretender la exhaustividad, hemos procurado recuperar la mayor cantidad de información accesible sobre el tema y periodo señalados, distribuyéndola en tres conjuntos documentales: el primero se encuentra integrado por artículos de revistas, cuyo contenido no se limita estrictamente al año de 1986; el segundo reúne los datos sobre las cartas pastorales y otros escritos emitidos por diversos miembros de la comunidad eclesíástica en relación con la problemática abarcada; y, por último, presentamos información acerca de las noticias y artículos periodísticos publicados durante el año en diarios, capitalinos principalmente.

Cada referencia incluye, además de los datos bibliográficos, una breve nota indicando el contenido del documento. Cabe aclarar que en el caso de los artículos periodísticos el nombre del autor sólo aparece cuando se trata de artículos de opinión.

Los libros y artículos de revistas están organizados alfabéticamente por autor, mientras que las pastorales y la información periodística llevan un orden cronológico, con el fin de facilitar su seguimiento.

Fuentes

La información que presentamos proviene en su mayoría del banco de datos* y del archivo documental del Centro Euménico de Documentación Latinoamericana Sistematizada (CEDOLASI), el cual concentra abundante información acerca de temas relacionados con la Iglesia en México y en el mundo. Las cartas pastorales se encuentran publicadas, en su mayoría, en la revista DIC, órgano oficial del Episcopado Mexicano, y los datos correspondientes a los diarios fueron extraídos, en su totalidad, de SELPREDIC, suplemento de dicha revista, que concentra y difunde semanalmente los textos de artículos y noticias publicados en México sobre la Iglesia Católica y temas relevantes relacionados con ella.

Otras referencias fueron obtenidas de diversas fuentes accesibles en la Hemeroteca y el Centro de Investigaciones Documentales de la FCPyS.

Agradecemos cumplidamente al Sr. José Díaz Martínez y a las señoritas Juana Ceijas y Ma. Teresa Barreda, del CELODASI, por facilitarnos la consulta de las fuentes mencionadas.

* En este caso se indica al número de acceso al final de la referencia.

** Este Centro se encuentra ubicado en la calle de Yosemite, No. 45, Col. Nápoles; presta servicio al público de lunes a viernes, de 9:00 A.M. a 5:00 P.M.

Artículos de revista

Adame Goddard, Jorge, "Influjo de la Doctrina Social-Católica en el Artículo 123 Constitucional", *Boletín Mexicano de Derecho Comparado*, año 16, no. 47, agosto 1983, pp. 423-448.

(El análisis histórico de este artículo, fundamento de la legislación mexicana del trabajo después de la Revolución, establece como fuente del texto constitucional a la doctrina social de la Iglesia).

"Batallas en el Reino de este Mundo", *Nexos*, no. 78, junio 1984, pp. 19-27.

(El clero mexicano, activo en política, se expresa en tres tendencias: apoyo directo al Partido Acción Nacional (PAN); colaboración crítica con el Estado; identificación con los pobres y marginados. Se analizan fuerzas, personajes y actividades del clero).

"Los conceptos Cristianos Confluyen con los Ideales del Socialismo", *Dí*, vol. 2, no. 82, mayo 1982, pp. 47-50 (Declaración de catorce puntos suscrita por el Comité del Distrito Federal del Partido Socialista Unificado de México, a partir de la polémica que se suscitó al llamar a los "cristianos a votar por el PSUM", lo que provocó una respuesta de la feligresía católica en voz del Cardenal Ernesto Corripio Ahumada, arzobispo primado de la Ciudad de México).

Correa, Guillermo, "Une a Intelectuales e Iglesia, la lucha contra la Imposición Electoral", *Proceso*, no. 513, 1 septiembre de 1986, pp. 28-29.

(En Oaxaca, la posición de la Coalición Democrática formada por los partidos PSUM, PRT, PMT y la COCEI, entre otros, en torno al fraude electoral de las pasadas elecciones, se vió avalada por un grupo de intelectuales, por el obispo de Huajuapán de León y por el arzobispo de Oaxaca).

"El desafío Cristiano", *Visión*, año 60, no. 12, junio 1983, pp. 6-13.

(La Iglesia en América Latina conserva su poder social y político pero, secularizada, su declinación es evidente. Se analiza la situación particular de algunas iglesias nacionales de la región).

"En equívoca complicidad, Estado e Iglesia se sirven uno del otro", *Proceso*, no. 445, mayor 13 de 1985, pp. 16-21.

(Las relaciones del gobierno con los católicos en México están enmarcadas por una actitud de tolerancia mutua y utilización tradicional por ambas partes, desde antes de la década de los sesentas hasta la actualidad). (CEDOLASI 10032)

Fazio, Carlos. "Arranca el Plan Conservador para reconquistar Cuernavaca", *Proceso*, no. 354, agosto 15 de 1983, pp. 28-29.

(A dos meses y medio de la salida del obispo Méndez Arceo, se establece un plan de reconquista de la diócesis morelense por posiciones conservadoras de la Iglesia). (CEDOLASI 5387)

Fazio, Carlos. "Con el PAN como Ariete, el clero pelea espacios políticos para la derecha", *Proceso*, no. 349, junio 11 de 1983, pp. 14-20.

(Análisis sobre la alianza entre el Partido Acción Nacional y la Iglesia para lograr mayor participación política). (CEDOLASI 4379)

Fazio, Carlos. "El Episcopado contra 'la desinformación' oficial sobre sus actividades. La pugna, también, entre las dos iglesias", *Proceso*, no. 513, 1 de septiembre de 1986, pp. 12-15.

("En una inserción pagada de media plana, la Conferencia del Episcopado Mexicano diagnosticó, bajo la firma de sus 19 dirigentes que, según 'han comprobado los obispos', el descontento derivado de la actual situación del país 'se va generalizando' entre el pueblo y lamentó la 'poca información' y la 'publicidad distorsionada' sobre acontecimientos de interés nacional y la actuación pastoral de algunos obispos").

Fazio, Carlos. "Lamenta Méndez Arceo el pronunciamiento antisandinista de la Conferencia Episcopal", *Proceso*, no. 513, 1 de septiembre de 1986, p. 15.

(Declaración del VII obispo emérito de Cuernavaca a *Proceso*, en donde lamenta el pronunciamiento de la Conferencia del Episcopado Mexicano contra el gobierno sandinista de Nicaragua).

Fazio, Carlos. "Movimiento de sotanas moviliza conciencia del Congreso Mexicano", *Noticias Aliadas*, (Perú), no. 28, julio, 1981, pp. 7-8.

(Descripción de las diversas reacciones causadas en el gobierno de México por el Plan Global de Actividades 1980-1982 elaborado por los católicos de este país. También resume el contenido en cuanto a los problemas sociales, económicos, políticos, etc. que afectan las tareas de evangelización; la opinión del jesuita E. Maza sobre el tema). (CEDOLASI 4617)

Fazio, Carlos. "Los obispos desafían la ley y se niegan a callar", *Proceso*, no. 386, marzo 26 de 1984, pp. 6-9.

(Análisis sobre las disputas Iglesia-Estado por los artículos 3 y 130 constitucionales; las relaciones con el Vaticano y el carácter laico de la Iglesia). (CEDOLASI 7320)

Fazio, Carlos. "Obispos Mexicanos; choque entre Posiciones", *Noticias Aliadas* (Perú), vol. 20, no. 21, junio 9 de 1983, pp. 1-2, 7-8.

(Análisis de las contradicciones al interior de la Iglesia en México y la actitud crítica de ésta frente a las medidas económicas implementadas por el gobierno). (CEDOLASI 4334)

Fazio, Carlos. "El PAN no es empresarial, cristiano o democrático, pero acepta ayudas: Gómez Morín" *Proceso*, no. 351, julio 25 de 1983, pp. 24-26.

(Entrevista con un miembro del Partido Acción Nacional quien habla sobre la relación de este partido con la Iglesia y los empresarios en México). (CEDOLASI 4375)

Fazio, Carlos. "Raíces históricas marcan tensiones de hoy", *Noticias Aliadas* (Perú), vol. 20, nos. 42 y 43, noviembre 17 de 1983; no. 42, pp. 6-8; no. 43, pp. 3, 4 y 8.

(Comentario histórico referido a las relaciones entre la Iglesia y el Estado mexicanos, desde la independencia a la fecha, así como la participación y vinculación en la política por parte de la Iglesia). (CEDOLASI 6559)

Galarza, Gerardo. "Todavía es tiempo para la reforma política definitiva: Enrique Krauze", *Proceso*, no. 510, agosto 11 de 1986, pp. 13-23.

(Entrevista a un politólogo mexicano quien se refiere a hechos recientes ocurridos en la política de México: las elecciones en Chihuahua y la petición de su anulación por fuerzas políticas opositoras al gobierno). (CEDOLASI 10914)

González, Óscar; Pomerlau, Claude y Avilés, Víctor. "Batallas en el reino de este mundo", *Nexos*, no. 78, junio de 1984, pp. 19-27.

(Situación actual de la Iglesia en México; la politización y redefinición frente al Estado y la sociedad, las opiniones de Mons. Corripio Ahumada y el apoyo ideológico a la posición de derecha). (CEDOLASI 7835)

Granados Roldán, Otto. "La Iglesia Católica Mexicana como grupo de presión", *Cuadernos de Humanidades*, no. 17, 1981, pp. 1-64.

(Análisis histórico de la Iglesia Católica Mexicana como grupo de presión y como fuerza política. Concluye que ésta se encuentra hoy en uno de los lugares más notables entre los sectores sociales que pesan en las decisiones políticas gubernamentales). (CEDOLASI 8116)

Guzmán, Luis. "Acción Eclesial y Política", *Serie: Análisis Políticos*, no. 22-23, agosto, 1984, pp. 43-49.

(La acción de la Iglesia mexicana, en su conjunto, tiene incidencia e implicaciones en el campo político, y viceversa).

Guzmán García, Luis. "Doce meses de acción eclesial y política", *Serie: Análisis Políticos*, no. 28, octubre, 1985, pp. 1-28.

(Análisis y comentarios a partir de información periodística acerca de diversas manifestaciones de la Iglesia Católica en México, tanto de la jerarquía como de grupos comprometidos con sectores oprimidos). (CEDOLASI 10315)

Hernández, Emilio. "Echeverría Impuso a José López Portillo su Plan de Alianza con la Iglesia", *Proceso*, no. 447, mayo 27 de 1985, pp. 6-8 y 10-11.

(Durante la década de los sesentas y después de los setentas el gobierno mexicano buscó afanosamente el respaldo de los católicos a su política interna y a sus programas oficiales de desarrollo). (CEDOLASI 10030)

Hinojosa, Óscar. "Con Bartlett, sólo Pláticas Cordiales' Asegura Prigione", *Proceso*, no. 512, agosto 25 de 1986, pp. 30-31.

(Declaraciones a *Proceso* de Jerónimo Prigione, delegado apostólico del Vaticano en México, respecto a las pláticas sostenidas con el Secretario de Gobernación de este país a resultados del conflicto electoral en Chihuahua).

Hinojosa, Óscar. "Hay conflicto y estamos dispuestos a afrontar los riesgos, afirma el arzobispo de Oaxaca", *Proceso*, agosto 18 de 1986.

(Declaraciones del arzobispo de Oaxaca, Bartolomé Carrasco, en torno a la participación del clero en asuntos públicos).

Hinojosa, Óscar. "La Misión Evangélica ordena dejar la sacristía, afirma Sergio Obeso. Relaciones plenas con el Estado, meta de los obispos", *Proceso*, no. 514, septiembre 8 de 1986, pp. 10-13.

(Entrevista al obispo de Xalapa y presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, respecto a la educación en México y a la relación Iglesia-Estado).

Hinojosa, Óscar. "Prigione, enlace de Bartlett para reprender a Obispos críticos (Contacto en la Delegación Apostólica)", *Proceso*, no. 511, agosto 18 de 1986, pp. 6-11.

(Prigione es el delegado apostólico que sirve de enlace entre el Srío. de Gobernación y la Iglesia. Declaraciones de dicho delegado en torno a las relaciones Iglesia-Estado).

Holguín, Hermenegildo. "La iglesia mexicana quiere 25 santos más, todos ellos cristeros". *Proceso*, noviembre 10 de 1986.

(A 60 años de la guerra cristera, el Episcopado Mexicano lucha por la canonización del Padre Pro y 25 santos más).

"La Iglesia no es inferior al poder civil, dice el Episcopado", *Proceso*, no. 445, mayo 13 de 1985, pp. 8-9.

(La Iglesia de los católicos requiere de un espacio legítimo de libertad y una condición jurídica adecuada, pues ella ha estado presente aun antes de la formación de México como Estado). (CEDOLASI 10031)

Loeza, Soledad. "La iglesia católica mexicana y el reformismo autoritario", *Foro Internacional*, vol. 25, no. 2 diciembre de 1984, pp. 138-165.

(La evolución de las relaciones entre la Iglesia y el Estado aparece marcada, después de los años sesentas, por un reforzamiento, frente al poder, del papel de la Iglesia en la sociedad. La reforma política de 1977 y la visita del Papa en 1979 han precipitado y consolidado esta situación).

Loeza, Soledad. "La rebelión de la Iglesia", *Nexos*, no. 78, junio de 1984, pp. 11 y 17.

(A partir de 1940, el Estado mexicano se apoya en la Iglesia para reforzar la "unidad nacional"; desde 1970, la Iglesia pasa a una fuerte militancia, pretendiendo ser la representante de la sociedad civil, actitud reforzada por la militancia política del Vaticano y por un revivir religioso en el mundo).

Ludlow, Leonor, "Las relaciones entre Estado e Iglesia: ¿conservación o cambio en el Modus Vivendi?", *Estudios Políticos*, vol. 3, no. 2, abril-junio de 1984, pp. 40-51.

(En México, desde fines de la 2a. Guerra Mundial, se produce una clara delimitación de los campos de acción entre el poder temporal y el espiritual. El poder político respeta las funciones y labores de la Iglesia, que excluyen la participación de ésta en la vida política del país. La Iglesia, a su vez, colabora con el mantenimiento de la estabilidad y legitimidad del sistema político. Sin embargo, en la última década esta situación tiende a cambiar, y la Iglesia manifiesta una intervención creciente en la vida política del país).

Melgoza Osorio, José (Obispo). "Clero y política", *Vida Pastoral*, no. 43, enero-febrero de 1982, pp. 3-5.

(Análisis sobre la participación del clero en la vida política de una nación; específicamente se ocupa de expresiones emitadas por don Sergio Méndez Arceo). (CEDOLASI 7206)

Meyer, Juan. "Disidencia jesuita. Entre la cruz y la espada", *Nexos* no. 48, diciembre de 1981, pp. 12-23.

(Acción de los jesuitas en México, con su oposición al Estado, a partir de 1917; su participación en la rebelión cristera y su oposición a la educación socialista. A partir de 1960, denuncia de la miseria y actividad política ligada a los sectores más empobrecidos, (En *Nexos* no. 50 aparece una respuesta a este artículo, p. 3-5)

Mora, Raúl. "Iglesia y política", *Proceso*, no. 351, julio 25 de 1983, pp. 36-37.

(Análisis sobre la participación de los miembros de la Iglesia mexicana en política). (DEDOLASI 4376)

"Obispos mexicanos dan pautas sobre participación en las próximas elecciones", *Noticias Aliadas* (Perú). vol. 18, no. 37, octubre 8 de 1981, pp. 3-6.

(Mensaje exhortando a todos los católicos y en general a todos los mexicanos a participar en las próximas elecciones). (CEDOLASI 9729)

Ortiz Pinchetti, Francisco. "El movimiento democrático electoral rebasa a los partidos en Chihuahua", *Proceso*, no. 504, junio 30 de 1986, pp. 18-21.

(Situación en la entidad frente a las elecciones del próximo domingo 6 de julio. Se incluyen opiniones de representantes de partidos políticos y del clero).

Ortiz Pinchetti, Francisco. "Solidaridad episcopal con las denuncias de Almeida", *Proceso*, agosto 18 de 1986.

(Solidaridad de quince arzobispos y obispos del país, el provincial de los jesuitas en México, la Comisión Episcopal mexicana y el Secretario Social Mexicano con el Arzobispo de Chihuahua Adalberto Almeida Merino, en su denuncia del fraude electoral en dicho Estado).

Pbr. Manuel Talamás Camandari: El Gobierno debe desmentir un refrán", *Proceso*, agosto 18 de 1986.

(Carta del obispo de Cd. Juárez a la revista *Proceso* en torno a las elecciones en Chihuahua).

Pérez Mendoza, Jaime, "Por petición de Bartlett, el Vaticano ordenó que hubiera misas en Chihuahua", *Proceso*, no. 509, agosto 4 de 1986, pp. 6-13.

(El fraude en las elecciones de este Estado ha propiciado reacciones diversas: huelgas de hambre de dirigentes partidistas, apoyo de la Iglesia de los católicos al grupo opositor y respuesta ciudadana de inconformidad). (CEDOLASI 10755)

Pomerlau, Claude. "The changing church in Mexico and its challenge to the State", *The Review of Politics* (Notre-Dame, In.), vol. 43, no. 4, octubre de 1981, pp. 450-559.

(A lo largo del siglo XX, la Iglesia y el Estado mexicano han compartido tácitamente poderes y responsabilidades. Desde 1970, influenciada por la teología de la

liberación, la Iglesia tiende a desviarse de los objetivos del poder público).

Posadas, Juan Jesús (Ob). "Entrevista al Nuevo Obispo de Cuernavaca", *Correo del Sur*, año XXII, no. 1123, abril 17 de 1983, pp. 4-5.

(El obispo se refiere al movimiento carismático, a los problemas con algunas comunidades y a su postura frente a algunas acciones políticas). (CEDOLASI 5694)

"Prigione elogia el Informe, pero dos obispos lo impugnan", *Proceso*, no. 514, 8 de septiembre de 1986, p. 10.

(Declaraciones del delegado papal y de otros dos obispos en torno al informe presidencial del 1 de septiembre).

"Prigione se contradice: Bartlett no intervino, pero hizo notar el peligro de enfrentamiento entre la Iglesia y el Estado", *Proceso*, no. 510, agosto 11 de 1986, p. 17.

(El delegado apostólico en México declara que el Vaticano tomó la decisión de recomendar al arzobispo de Chihuahua que desistiera de suspender las misas, el domingo 20 de julio, en protesta por el fraude electoral en elecciones recientes en dicho Estado). (CEDOLASI 10915)

Ramos, Luis *et al.* "Relaciones Iglesia-Estado", *Christus*, no. 587, agosto, 1985, pp. 19-59.

(Cuaderno conformado por cinco artículos relativos a las relaciones Iglesia-Estado en México, desde Fray Bartolomé de las Casas hasta la total separación de ambas instituciones en el siglo XIX). (CEDOLASI 10240)

Rosa M., Martín de la. "La Iglesia Católica en México. Del Vaticano II a la CELAM III (1965-1979)", *Cuadernos Políticos*, no. 19, enero-marzo, 1979, pp. 88-104.

(Análisis del reciente conflicto interno de la Iglesia Católica en México. Las experiencias de Iván Illich y Lemercier. Las corrientes progresistas y las conservadoras. Balance y perspectivas de la III Conferencia Episcopal Latinoamericana).

Salinas, José Luis. "Mi preocupación: ser solidario con el pobre", *Brecha*, no. 6, septiembre-octubre, 1981, pp. 28-33.

(Entrevista al obispo mexicano A. Lona quien se refiere a la situación étnica, económica, política y social de su diócesis y a su proceso de opción por los pobres). (CEDOLASI 9660)

Villegas, Albelardo, "Con la Iglesia hemos topado, Sancho", *Proceso*, no. 513, 1 de agosto de 1986, pp. 32-33.

(La Iglesia en México siempre ha tenido una dimensión política, aunque ésta ha variado a través del tiempo. Pero el reconocimiento legal a su capacidad política no sería de beneficio).

Documentos *

Obispo Prelado de Nuevo Casas Grandes. "Nuestra oración y el orden político", *Vida pastoral*, no. 43, enero-febrero de 1982, pp. 27-44.

(Se reproduce el texto de una carta pastoral dirigida a los católicos de México sobre su participación en política). (CEDOLASI 6580)

* En orden cronológico

Conferencia del episcopado mexicano. "Orientación pastoral del Episcopado Mexicano a propósito de las elecciones", *DOCA* (Documentación católica), no. 99, abril 26 de 1985, pp. 15-17.

(La participación electoral de los católicos debe estar regida por un conocimiento profundo de las implicaciones y finalidades que el ejercicio del voto supone). (CEDOLASI 9976)

"Mensaje Pascual: Obispos de la Región Pacífico Sur", *Servir* (Colombia), mayo de 1984.

(Reflexión pastoral sobre la realidad y situación política, social y religiosa del área del Pacífico Sur de México. Apelan a la fe y esperanza en la resurrección para lograr la salvación del hombre). (CEDOLASI 7397)

"Coherencia Cristiana en la Política, Exhortación pastoral de los Obispos de la Región Pastoral del Norte", *DIC*, año XIV, no. 15/16, (696/697), 10-17 de abril de 1986, pp. 209-211.

(Reproducción del texto firmado por el arzobispo de Chihuahua y los obispos de Nuevo Casas Grandes, Torreón, Cd. Juárez, Tarahumara y coadjutor de Torreón. El original fue publicado el 19 de marzo de 1986. Acerca de cuestiones que atañen a la vida política de los fieles católicos).

"Los obispos michoacanos ante la Ley de Educación del Estado de Michoacán", *DIC*, año XIV, no. 24, (705), 12 de junio de 1986, pp. 371-372.

("Declaración de los obispos de las diócesis de Michoacán", publicada el 26 de mayo de 1986 en el periódico *Excelsior*. Acerca de una Ley aprobada por la legislatura local).

Almeida y Merino, Adalberto. "Votar con Responsabilidad": orientación cristiana de Mons. Adalberto Almeida y Merino, Arzobispo de Chihuahua", *DIC*, año XI, no. 24-25, 16-23 de junio de 1983, pp. 293-299.

(Textos tomados del Magisterio Eclesiástico y del Documento de Puebla. Pide a los sacerdotes que ayuden a los votantes a reflexionar ante cualquier opción que tomen). (CEDOLASI 4583)

Corripio A., Ernesto (Cardenal). "¿Cristianos por un Partido Marxista?", *DOCA*, no. 87, julio de 1982, pp. 19-26.

(Crítica del Cardenal a la propuesta del Partido Socialista Unificado de México hacia los cristianos). (CEDOLASI 6579)

"Ante las próximas elecciones políticas de Durango", *DIC*, año XIV, no. 28 (709), 10 de julio de 1986, pp. 467-468.

(Comunicación enviada por el arzobispo de Durango a la comunidad de la Arquidiócesis, acerca de las próximas elecciones políticas en la entidad. La circular está fechada el 23 de junio de 1986).

"Homilía del domingo 13 de julio de 1986 en los Templos de la Arquidiócesis de Chihuahua", *DIC*, año XIV, no. 31 (712), 21 de julio de 1986, pp. 503-504.

(En esta homilía se exhorta a los fieles a no quedarse indiferentes ante los hechos sucedidos con respecto a las

elecciones políticas en Chihuahua, y se propone que, como señal de protesta, no se celebre el culto acostumbrado en los templos el domingo 20 de julio).

"El arzobispo de Chihuahua, Mons. Almeida, comunica", *DIC*, año XIV, no. 31 (712), 31 de julio de 1986, p. 502.

(Comunicación de Mons. Adalberto Almeida y Merino, el 19 de julio de 1986, en la que denuncia el fraude electoral en Chihuahua y señala que el culto del domingo 20 de julio se celebrará como de costumbre).

"Ante las próximas elecciones de Oaxaca" Orientación pastoral del Arzobispado" *DIC*, año XIV, no. 32 (713), 7 de agosto de 1986, p. 530.

(Documento suscrito por monseñor Bartolomé Carrasco Briseño, arzobispo de Oaxaca, y la Directiva del Consejo de Pastoral, acerca de las elecciones cívicas que tendrán lugar el 3 de agosto en la entidad).

"Solidaridad con Chihuahua: Aclaraciones e informaciones", *DIC*, no. 35 (716), y 36, agosto de 1986, pp. 572-574 y 579-583.

(El fraude en las elecciones de esta región de México ha provocado múltiples reacciones en el medio de los católicos, algunas de denuncia y otras de apoyo al partido oficial). (CEDOLASI 10962)

"Tres obispos de Chihuahua, por la Anulación de las Elecciones Civiles del 6 de julio de 1986", *DIC*, año XIV, no. 34 (715), 21 de agosto de 1986, pp. 550-551.

(Documento del 7 de agosto de 1986, suscrito por el arzobispo de Chihuahua, el obispo de Cd. Juárez y el obispo de Tarahumara. El desplegado apareció en *El Universal* el 9 de agosto de 1986).

"Los obispos de la Región Pastoral Sur orientan sobre las elecciones en Guerrero", *DIC*, año XIV, no. 34 (715), 21 de agosto de 1986, pp. 547-549.

(Los obispos de Acapulco, Cd. Altamirano y Chilapa envían un documento que lleva fecha de julio (sin día) de 1986, con el fin de orientar a los fieles en su participación política en las elecciones que se llevarán a cabo en la entidad).

"Los obispos mexicanos solidarios con Mons. Almeida y su Presbítero", *DIC*, año XIV, no. 34 (715), 21 de agosto de 1986, pp. 556-557.

(Comunicación enviada por el Superior Provincial de los Jesuitas, el 6 de agosto de 1986, a Mons. Almeida y Merino, arzobispo de Chihuahua, con motivo de los acontecimientos en torno a las elecciones cívicas en ese Estado).

Carrasco Briseño, Bartolomé (Mons.), "Elecciones en Oaxaca" Reflexiona el Plenario Eclesial", *DIC*, no. 36 (716), septiembre de 1986, pp. 585-586.

(El arzobispo de Oaxaca, Mons. Carrasco, señala el gran abstencionismo en las elecciones regionales y el fraude registrado en diversos municipios, que viola el derecho ciudadano al voto). (CEDOLASI 10963)

Sacerdotes, Religiosas, Misioneros y Laicos Asistentes al Curso Taller de CEB. *Comunicado de los Agentes*

de Pastoral de la Diócesis de Tehuantepec al Pueblo Cristiano, México, septiembre de 1983, 1 p.

(Denuncia de amenazas y falsas acusaciones contra el obispo de Tehuantepec, por parte de algunos políticos, funcionarios federales y estatales). (CEDOLASI 6176)

"El obispo de Huajuapán y su Presbiterio ante el proceso electoral en Oaxaca", *DIC*, año XIV, no. 37 (718), 11 de septiembre de 1986, pp. 603-605.

(Mensaje de Mons. Aguilera Rodríguez a sus fieles, en donde se refiere a las elecciones que tuvieron lugar en el Estado de Oaxaca el 3 de agosto de 1986. Se consignan las irregularidades y se invita al deponer la apatía y la indiferencia y aceptar "como deber sagrado y fundamental la participación cívico-política". El documento, firmado en Huajuapán de León, lleva fecha del 26 de agosto de 1986).

Muñoz Nuñez, Rafael (Ob.). "Instrucción Pastoral sobre las Responsabilidades Políticas de los Católicos", *DIC*, no. 40, (721), octubre 2 de 1986, pp. 1-16.

(Participar en la vida política es un aspecto del compromiso con la fe cristiana; el ejercicio de la democracia es una práctica cargada de ética y de sentido de responsabilidad. Así, el voto debe ser emitido razonablemente, señala el obispo de Aguascalientes). (CEDOLASI 11045).

Almeida y Merino, Adalberto (Obispo) y otros. "Camino hacia la paz: Comunicado de tres obispos de Chihuahua ante la toma de posesión del Gobernador del Estado", *DIC*, no. 42 (723), 16 de octubre de 1986, pp. 675-676.

(Obispos católicos afirman su voluntad de acompañar al pueblo en la defensa de sus derechos y de justicia social, ante el fraude electoral ocurrido en esta región de México). (CEDOLASI 11152)

"Después de las elecciones civiles en Durango: Declaraciones de Obispos", *DIC*, no. 41 (722), 9 de octubre de 1986, pp. 655-660.

(Obispos católicos señalan irregularidades en el proceso electoral de un estado de México, puntualizando que su mensaje pastoral es en defensa de los derechos inalienables de los ciudadanos). (CEDOLASI 11047)

"A todo nuestro presbiterio, religiosos, religiosas y a toda la comunidad Diocesana", *DIC*, año XIV, no. 43 (724), 23 de octubre de 1986, p. 682.

(Exhortación pastoral de Mons. A. López Aviña, arzobispo de Durango, y de su auxiliar Mons. M. Mireles, enviada el 13 de septiembre de 1986, en donde, a propósito de las elecciones civiles del 6 de julio del mismo año, reprueban todo "pasivismo nocivo").

Lona Reyes, Arturo (Obispo). *Carta pastoral sobre cómo vivir cristianamente el momento político*, México, 30 de octubre de 1983.

(Desde la perspectiva del Evangelio y frente a las próximas elecciones municipales, se reflexiona en torno a la actual situación, al carácter de la política y a las necesidades de la comunidad). (CEDOLASI 6566).

Rivera Carrera, Alberto. "Ante las elecciones políticas de Puebla: comunicación del obispo de Tehuacán", *DIC*, no. 45 (726), 6 de noviembre de 1986, pp. 717-718.

(Pastor de los católicos señala el derecho y deber de los cristianos de cumplir con el voto en las elecciones. Exige el respeto del gobierno a los resultados). (CEDOLASI 11194)

"XXXIX Asamblea Plenaria del Episcopado Mexicano", *DIC*, año XIV, no. 48 (729), 27 de noviembre de 1986, pp. 793-807.

(Reunión celebrada del 10 al 14 de noviembre de 1986 para reflexionar "sobre los retos que la situación de nuestro país plantea a la acción pastoral de la Iglesia Católica en el campo de la Educación". Incluye: Mensaje de los Obispos Mexicanos; Alocución de Mons. Manuel Pérez-Gil González, Secretario General; Mensaje de Mons. Jerónimo Prigione, Delegado Apostólico; Mensaje de apertura de Mons. Sergio Obeso Rivera, Presidente; Boletines de prensa; en torno a la XXXIX Asamblea Plenaria de la CEM). (CEDOLASI 11288, 11289 y 11290).

Artículos y noticias de diarios (1986)

Enero

"Juegan con el hambre del pueblo; nadie hace nada con la crisis", *El Heraldo*, 2 de enero.

(Declaraciones del Arzobispo de Chihuahua, Monseñor Adalberto Almeida).

"Denuncian obispos represión oficial", *La Jornada*, 3 de enero.

(Dieciocho obispos mexicanos exhortan a la unidad y denuncian la represión a campesinos).

"Los enfrentamientos, por irregularidades en los comicios", *Uno más Uno*, 3 de enero.

(Declaraciones del representante de la Comisión Episcopal de Comunicación, Francisco Ramírez Meza, en torno a los actos violentos manifestados en la toma de posesión de algunas presidencias municipales, particularmente en San Luis Potosí).

"Es indispensable la solidaridad ante tantos problemas que afronta el país", *Uno más Uno*, 3 de enero.

(Acerca de las cartas pastorales de los obispos mexicanos en la Conferencia Episcopal Mexicana).

"No aprueba la Iglesia la violencia manifestada en la toma de algunas alcaldías", *El Universal*, 3 de enero.

(Comentarios del padre F. Ramírez Meza, vocero del Episcopado).

"Obispo del Pacífico Sur condena la explotación y asesinato de campesinos", *Uno más Uno*, 3 de enero.

(Acusación pública contra las estructuras políticas que propician el asesinato, la represión y la miseria de campesinos e indígenas del país).

"La revolución tiene triunfos y fracasos", *Uno más Uno*, 3 de enero.

(En su carta pastoral de fin de año, el obispo de Tapachula, L. M. Cantón Marín, reflexiona sobre los 75 años de la Revolución Mexicana).

"Denuncia el obispo de San Cristóbal Las Casas represión en Chiapas", *Uno más Uno*, 4 de enero.

(El obispo S. Ruiz García denuncia el aumento del clima de violencia y represión en la entidad con motivo de los cambios de presidente municipal, así como los atropellos sufridos por el pueblo chiapaneco).

"Realidades de 1986. Editorial de *El Informador*", *Excelsior*, 4 de enero.

(Mensaje del Cardenal J. Salazar López, arzobispo primado de Guadalajara, al sector empresarial jalisciense, con motivo del año nuevo).

"Prigione exhorta a los sacerdotes a no apoyar a ningún partido político", *El Heraldo*, 6 de enero.

(Llamado del delegado apostólico en México ante el cambio de gobernadores que se llevará a cabo este año en trece entidades de la República).

"Deben comprometerse con el pueblo, no con compadres, los gobernantes", *El Universal*, 7 de enero.

(Opiniones de los arzobispos de Hermosillo y de Chihuahua en torno a las próximas elecciones para gobernador en esas entidades; piden que se eviten dispendios y se respete el voto).

"La Iglesia exhorta a los sacerdotes a no apoyar a ningún partido", *El Heraldo*, 7 de enero.

(Llamado del delegado apostólico en México con motivo de las próximas elecciones para gobernador en diversos estados de la República).

"Se debe respetar el voto: Episcopado", *La Jornada*, 7 de enero.

(Declaraciones del Secretario Ejecutivo del Episcopado Mexicano en torno a las próximas elecciones en México).

"Siembra el pan, aliado a empresarios y a la Iglesia, la discordia y la desconfianza". *El Universal*, 8 de enero.

(Declaraciones de legisladores priístas ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a propósito de las actividades del Partido Acción Nacional).

"El sistema se acerca a la dictadura porfirista", *Uno más Uno*, 8 de enero.

(Comentarios del arzobispo de Hermosillo, Carlos Quintero Arce, quien lamenta la irrealidad del "sufragio efectivo").

"El clero lamenta que algunos diputados estimulen la discordia", *El Heraldo*, 9 de enero.

(Respuesta de la Iglesia a las declaraciones de los legisladores del Partido Revolucionario Institucional).

"Ridículo y absurdo afirmar que la Iglesia está aliada al PAN", *El Universal*, 9 de enero.

(Respuesta del Episcopado Mexicano a las declaraciones de los legisladores priístas).

"Exhorta a su diócesis a sólo cumplir como promotora de la fe", *Excelsior*, 10 de enero.

(Declaraciones del obispo de Cd. Juárez asegurando que el clero político de la entidad (sic) se abstendrá de intervenir en las elecciones de julio próximo).

"Piden obispos acciones bien planeadas a autoridades y no sólo buenos propósitos", *El Universal*, 10 de enero.

(Declaraciones de los obispos de la Región Pastoral de Don Vasco, en su mensaje a la población con motivo del año nuevo).

"Los quince mil templos que hay en el país son riqueza del pueblo mexicano y de ninguna manera trincheras políticas", *El Herald*, 10 de enero.

(Declaraciones del Episcopado Mexicano).

"Se abstendrá el clero de Chihuahua de hacer política: Mons. Talamás", *Uno más Uno*, 10 de enero.

(Niega el Episcopado que los templos se usen como centros de agitación).

"Contadora es de izquierda, afirma el obispo Alamilla", *Novedades*, 12 de enero.

(Opina el obispo católico que el Grupo Contadora debe ser imparcial).

García Ibarra, Antonio. "Religión y política, peligroso coctel en el perfil electoral duranguense, 3a. parte", *Novedades*, 12 de enero.

(Acerca de la participación de la Iglesia en la etapa prelectoral en Durango).

"Ánimo enardecido en Chihuahua; peligroso, un fraude: Almeida", *Excelsior*, 16 de enero.

(Declaraciones del arzobispo de Chihuahua en torno a las elecciones a celebrarse este año en la entidad).

"No hará la Iglesia política partidista: A. López Aviña", *El Universal*, 16 de enero.

(Declaraciones del arzobispo de Durango).

"Nuestro país se encuentra en el mapa de la libertad: Sociedad Católica de Filosofía", *El Herald*, 16 de enero.

(Al anunciar al Segundo Congreso Mundial de Filosofía Cristiana, a celebrarse en octubre en la Cd. de Monterrey, el presidente de la Sociedad Católica Mexicana de Filosofía y rector emérito de la Universidad Regiomontana, opina que la Constitución Mexicana reconoce sólo parcialmente las normas fundamentales del hombre).

"La Iglesia influye para que pueblos de América Latina se liberen de la influencia de E. U.: Talamás", *Novedades*, 19 de enero.

(Declaraciones al diario *Novedades* del obispo de Cd. Juárez).

"Jerarcas del PSUM, en la primera fila de una catedral colmada de pacifistas", *Excelsior*, 20 de enero.

(El obispo oaxaqueño Arturo Lona ofreció una misa por la paz en Centroamérica, a la que acudieron dirigentes del Partido Socialista Unificado de México).

"Si podemos promover al candidato de nuestra preferencia: Manuel Talamás", *Novedades*, 20 de enero.

(Entrevista al arzobispo de Chihuahua en torno a las elecciones civiles en la entidad).

"Preocupa al Episcopado la falta de democracia", *Ovaciones*, 22 de enero.

(Declaraciones del obispo S. Obeso Rivera, presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, acerca de la situación política en el país).

"Respetuosas las relaciones Iglesia-Estado", *La Prensa*, 22 de enero.

(Declaraciones de los obispos de Acapulco y de Tijuana).

"Está la Iglesia incapacitada para remediar la crisis", *Excelsior*, 29 de enero.

(Entrevista a monseñor Lozano, obispo de Zacatecas).

Febrero

"Propone el Episcopado reformas constitucionales", *La Jornada*, 6 de febrero.

(Declaraciones de monseñor R. Cuéllar Romo en donde se opone al contenido de los artículos 3, 127 y 130 constitucionales, y reclama personalidad jurídica para la Iglesia Católica mexicana).

"El Artículo tercero constitucional, tema de un encuentro clerical en México", *Uno más Uno*, 9 de febrero.

(Informa el Episcopado que realizará una asamblea general sobre la enseñanza en México).

"Debe castigarse al clero partidista: El Episcopado", *Uno más Uno*, 17 de febrero.

(Respuesta del Episcopado al señalamiento del presidente Miguel de la Madrid acerca de que no se tolerará la intervención del clero en política; el obispo de la Cd. de México señaló que la Iglesia sólo hace política de "bien común").

"Gerolamo Prigione estimó que el clero no debe intervenir en política"; "La misión de la Iglesia es espiritual y no busca el poder: Corripio", *El Herald*, 17 de febrero.

(El arzobispo primado de México y el delegado apostólico concuerdan en que no debe haber ingerencia eclesiástica en política partidista. La misa noticia aparece en *El Universal*).

"La Iglesia está de acuerdo en que no debe inmiscuirse en política, afirma Prigione", *El Sol de México*, 17 de febrero.

(Declaraciones del delegado apostólico y del arzobispo Corripio Ahumada en respuesta a lo dicho por Miguel de la Madrid en su discurso en la Cd. de Tijuana).

"Nunca ha pretendido la Iglesia Católica integrarse a algún partido: Corripio A.", *Novedades*, 17 de febrero.

(Declaraciones del Arzobispo Primado de México).

"Las paradojas de Corripio", *La Jornada*, 17 de febrero.

(Los matices políticos de la respuesta del Arzobispo Primado de México al presidente Miguel de la Madrid).

"Rechazamos la ingeniería del clero en política: el obispo Alamilla", *Excelsior*, 17 de febrero.

(En torno al discurso del presidente M. de la Madrid).

"El clero, en alianza con las fuerzas más retrógradas del país, busca el poder: CTM", *Uno más Uno*, 18 de febrero.

(Declaraciones de la Confederación de Trabajadores de México).

"El clero realiza política de partido: Fidel Velázquez", *El Día*, 18 de febrero.

(El Secretario General de la Confederación de Trabajadores de México, Fidel Velázquez, y otros funcionarios, censuran la ingerencia del clero en política).

"Condena la izquierda al clero político", *Uno más Uno*, 18 de febrero.

(La oposición de izquierda condena la participación del clero en asuntos políticos, pero demanda cambios constitucionales que permitan a los curas, como ciudadanos, hacer proselitismo y pertenecer a alguna organización).

"Exige Fidel Velázquez poner coto a la intervención del clero en política", *El Día*, 18 de febrero.

(Declaraciones del Secretario General de la CTM).

"Niega Coparmex nexos con partidos o el clero", *Uno más Uno*, 18 de febrero.

(Declaraciones del presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, en la Cd. de Tlaxcala).

Avilés, Alejandro. "La Iglesia cumple sus obligaciones", *El Universal*, 19 de febrero.

(Se señala que la Iglesia no debe permanecer indiferente ante el proceso electoral de un pueblo).

"La Iglesia no necesita participar en política", *Ovaciones*, 19 de febrero.

(El obispo de Netzahualcóyotl, José Melgoza Osorio, opina que los obispos se mantienen al margen de las actividades políticas de partido).

Jardón Arzate, Edmundo. "Con la Iglesia topamos...", *El Día*, 22 de febrero.

(Acercas de la ingerencia del clero mexicano en política).

"El papel de la Iglesia es estar al lado de los necesitados, no partidista", *Uno más Uno*, 22 de febrero.

(Entrevista con el sacerdote Carlos de la Torre, en Lagos de Moreno, Jalisco).

"Coincide el clero con el gobierno en la unidad, expresa el Episcopado", *El Día*, 23 de febrero.

(La unidad nacional es también meta de la institución eclesiástica).

Gutiérrez R., Luis. "Política desde el púlpito", *Uno más Uno*, 23 de febrero.

(Se comparan los inicios de la Guerra Cristera de 1926-29 con la situación actual).

"Oportuna fue la voz del presidente, dice el Cardenal Corripio", *El Día*, 23 de febrero.

(El Arzobispo Primado de México habla en torno al discurso de M. de la Madrid).

"La verdad está por arriba de la Constitución: el Episcopado", *Punto*, 23 de febrero.

(Declaraciones de F. Ramírez Meza, vocero del Episcopado, en torno a las declaraciones del presidente de México acerca de no permitir la participación del clero en política).

"Picasso Muñoz, Miguel. "Clero y política", *El Universal*, 24 de febrero.

(Acercas del significado de la palabra "política" en el problema de la participación política del clero mexicano).

"El clero. ¿Qué quiso decir el presidente?", *Acción*, 24 de febrero.

(En torno a la declaración del presidente de México en un discurso en Tijuana, en donde dijo textualmente que "... no se permitirá la intromisión del clero en política...").

"El artículo 130 de la Carta Magna deberá someterse a un plebiscito", *El Heraldo*, 27 de febrero.

(Opiniones del padre R. Cuéllar, en donde solicita personalidad jurídica para la Iglesia).

"La Iglesia quiere su autonomía; rehusa tener relación con el Estado", *El Sol de México*, 27 de febrero.

(Declaraciones del padre R. Cuéllar, en donde señala que no es misión de la Iglesia participar en la política).

"Necesario que el pueblo mexicano fortalezca su confianza en los hombres de gobierno: Cuéllar", *Novedades*, 27 de febrero.

(Declaraciones de Monseñor R. Cuéllar, vocero de la Conferencia del Episcopado).

Marzo

Castillo Caballero, Marco Aurelio. "La hipocresía como norma", *El Día*, 1 de marzo.

(En torno a la condena de algunos grupos progresistas del país hacia lo que consideran una falta de respeto de la Iglesia Católica mexicana al artículo 130 constitucional).

"Investigar a 'Testigos de Jehová' y a mormones, solicita el Episcopado", *El Universal*, 1 de marzo.

(Afirma el Episcopado que ambos grupos realizan actividades políticas, en un intento por dividir al pueblo).

Cabrera Parr, José. "Al Margen", *Excelsior*, 2 de marzo.

(En torno a la selección del candidato a gobernador en Chihuahua y la situación prevaleciente en esta entidad).

"No deben hacer política la Iglesia Católica ni los curas: Bello Cuevas", *El Universal*, 3 de marzo.

(Opiniones del párroco de Santa María de la Asunción, en Chilpancingo, Guerrero).

"Se puede cansar nuestro pueblo de la deshonestidad y el despilfarro", *El Universal*, 3 de marzo.

(Declaraciones del Mons. Ricardo Cuéllar).

"No hay intromisión eclesiástica en Oaxaca: R. Cuéllar", *El Sol de México*, 4 de marzo.

(El padre C. Warnholtz, arcipreste de la Basílica de Guadalupe, señaló que la participación del clero en el sureste del país tiene como fin que la gente defienda sus derechos).

"El clero caería en el paternalismo si se involucra en los asuntos políticos", *El Heraldo*, 5 de marzo.

(Opiniones vertidas por monseñor Talavera y el padre Cuéllar en la Conferencia sobre Veinte Años de Doctrina Social de la Iglesia en México).

"Democracia y socialización, irreversibles. Todo conduce a violencias: el obispo Talavera", *Uno más Uno*, 5 de marzo.

(La Iglesia Católica mexicana condena la injusticia social. Plantea el Episcopado una doctrina realista, en la Conferencia Episcopal Mexicana).

"Desea la Iglesia tener personalidad jurídica", *Ovaciones*, 5 de marzo.

(Propone el Episcopado modificar el artículo 130 constitucional).

"La Iglesia no ha sido freno para las ansias de justicia: Episcopado", *La Jornada*, 5 de marzo.

(Opiniones de monseñor Talavera y del padre Cuéllar al inaugurarse el Primer Simposio de Doctrina Social de la Iglesia en México, que tuvo como objetivo analizar la actuación de la Iglesia Católica en la realidad mexicana).

"La iglesia no justifica la lucha de clases ni la violencia", *El Heraldo*, 5 de marzo.

(En torno a un documento emitido por la Comisión Social del Episcopado Mexicano).

"No se prevé un estallido social pese a la crisis: Talavera y Cuéllar", *El Sol de México*, 5 de marzo.

(Monseñor Carlos Talavera, presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Social, y el padre Ricardo Cuéllar, Secretario Ejecutivo de la Conferencia Episcopal Mexicana, opinan acerca de la crisis económica en México y acerca de la participación de la Iglesia en política).

"Cuando el voto no es respetado, los ciudadanos tienen derecho a abstenerse, afirma Talavera", *Uno más Uno*, 7 de marzo.

(Declaración del presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Social que denota un giro importante en la concepción de la Iglesia Católica Mexicana sobre el voto).

'Inmoral y pecaminosa', la injusticia económica: Comisión Pastoral", *El Sol de México*, 7 de marzo.

(Además, señala que no puede obligarse a votar a nadie cuando este acto no es respetado).

"Llamará la Iglesia a no votar si se prevé fraude", *La Jornada*.

(Declaraciones de la Comisión Episcopal de Pastoral Social).

"Más solidaridad para salir de la crisis, demanda Carlos Talavera", *Excelsior*, 7 de marzo.

(Opina monseñor Talavera que es necesario evangelizar a los grupos de poder en México).

"Doctrina Social y acción de la Iglesia", *Uno más Uno*, 8 de marzo.

(En el Simposio sobre la Doctrina Social de la Iglesia han surgido conceptos de gran interés, entre los que se encuentra el del compromiso cristiano frente a las opciones sociales y políticas).

"Actitud ciega, sorda y muda de autoridades en el caso de los maestros, afirma la Iglesia", *El Universal*, 9 de marzo.

(La Comunidad Eclesiástica del Sureste de México apoya al movimiento de los maestros oaxaqueños).

"Demanda la Iglesia denunciar riquezas mal habidas", *Uno más Uno*, 9 de marzo.

(En torno a la carta pastoral de los obispos del sur, en donde se denuncia la injusticia social. La carta fue reproducida por la Conferencia Episcopal Mexicana).

"Necesaria, una pluralidad eficaz de partidos: Monseñor Javier Lozano", *La Jornada*, 10 de marzo.

(El obispo de Zacatecas opina que tener miedo de que la Iglesia "se meta en política" es "una gran tontería").

"Llamado de Corripio Ahumada para que los mexicanos no huyan de los problemas"; "Preparación para la Pascua", *Uno más Uno*, 11 de marzo.

(En su mensaje pascual, el Arzobispo Primado de México habla de la crisis económica, moral y política del país).

"Envía monseñor Aguilera una misiva a MM para que ponga fin al conflicto magisterial", *El Universal*, 14 de marzo.

(En torno a un comunicado enviado por el clero oaxaqueño al presidente de la República y a otros funcionarios en el que habla sobre el derecho de los maestros a un trato digno, a propósito del conflicto magisterial en Oaxaca).

"Exhorta Jesús Aguilera a maestros y autoridades a una comprensiva solución del problema magisterial", *Novedades*, 14 de marzo.

(Monseñor Aguilera pide una pronta solución al problema de los maestros oaxaqueños).

"Instan obispos y sacerdotes de Huajuapán de León a las autoridades a respetar los derechos de los profesores", *El Sol de México*, 14 de marzo.

(Comunicado en apoyo a los maestros oaxaqueños).

Michelena, Margarita. "Clero político. ¿Qué pasa allí?", *Excelsior*, 14 de marzo.

(El único clero político que hay en México es el "progre-cismático" y no el ortodoxo; éste sólo se dedica a obras de orden social y espiritual).

"Obispos de Tehuantepec: No interesa al gobierno resolver el conflicto magisterial", *Excelsior*, 14 de marzo.

(En torno al documento difundido por los obispos del Istmo de Tehuantepec en los medios eclesiásticos, en apoyo al movimiento de los maestros oaxaqueños).

"Deja el Cardenal Miranda un ejemplo de vida cristiana", *El Universal*, 17 de marzo.

(El Cardenal Corripio Ahumada, en ocasión del fallecimiento del cardenal Miguel Darío Miranda, señala que éste supo conciliar la relación Iglesia-Estado con el desempeño de su papel como obispo).

"La iglesia respeta a los poderes", *La Jornada*; "El papel de la Iglesia en la política es la educación de las conciencias, señaló Corripio", *Uno más Uno*, 20 de marzo.

(Mensaje de Cuaresma del Cardenal Primado de México, en el que menciona aspectos de la relación Iglesia-Estado).

"Acusan obispos al PRI de fraudes electorales", *Uno más Uno*, 23 de marzo.

(En una exhortación pastoral titulada *Coherencia cristiana en la política*, el arzobispo Adalberto Almeida y seis diócesis del norte del país recomiendan a los fieles católicos la adhesión crítica a los partidos políticos).

Gutiérrez Esparza, Luis. "La exhortación de los obispos del norte", *El Sol de México*, 28 de marzo.

(Comentarios en torno al documento *Coherencia cristiana en la política*).

"A nadie conviene que haya violencia: Corripio", *Excelsior*, 29 de marzo.

(El cardenal E. Corripio Ahumada señaló que todas las acciones de la Iglesia Católica mexicana están encaminadas a mantener la unidad nacional).

Abril

"El clero aumentó su participación política: CEDUCT", *Excelsior*, 1 de abril.

(Declaraciones del Centro de Educación para los Trabajadores, organismo perteneciente al Congreso del Trabajo).

"Las Declaraciones del clero son atentatorias de nuestra soberanía", *El Día*, 1 de abril.

(El Congreso del Trabajo censura las últimas declaraciones de la Iglesia conservadora).

Avilés, Alejandro. "Derecho y deber en la política", *El Universal*, 2 de abril.

(Comentarios en torno al documento *Coherencia cristiana en la política*).

Reyes Gómez, Rafael. "Estado-Iglesia. ¿Quién manda en la nación mexicana", *Uno más Uno*, 2 de abril.

(Acerca de las declaraciones "anticonstitucionales" del arzobispo de Chihuahua, A. Almeida y Merino).

"Millones de indígenas hambrientos son usados para legitimar el poder político", *Uno más Uno*, 3 de abril.

(El Plan Orgánico de la Conferencia Episcopal Mexicana 1986-89 ratifica la opción por los pobres. La Iglesia prepara un documento relativo a las elecciones civiles).

"Apoya el episcopado la censura de obispos del Norte al PRI", *Uno más Uno*, 4 de abril.

(Reitera el Episcopado que el fraude electoral es la mayor corrupción).

"El Clero acusa de corrupción al gobierno", *Ovaciones*, 4 de abril.

(En torno a la carta pastoral del Norte).

"Fraude electoral, base de corrupción: Obispos", *La Jornada*, 4 de abril.

(Señala la carta pastoral de los obispos del Norte del país).

"Iglesia-Estado. Obispos del Norte: No concluye aún la separación", *El Sol de México*, 4 de abril.

(Exhorto de los obispos de la Región Pastoral del Norte en torno a las elecciones cívicas).

"La paja en el ojo ajeno", *Uno más Uno*, 4 de abril,

(La Iglesia critica la falta de democracia que es algo de lo cual ella misma adolece).

"Defiende la Iglesia su derecho a ofrecer directrices morales a todos sus fieles", *Uno más Uno*, 5 de abril.

(Declaraciones del presidente del Secretariado Social Mexicano).

Rodríguez Castro, Ignacio. "Séptimo día", *El Día*, 6 de abril.

(La crisis del país presenta una nueva oportunidad para que la Iglesia retome posiciones).

"Se incuba un nuevo conflicto Iglesia-Estado", *Acción*, 7 de abril.

(La participación activa de la Iglesia en política se inició a raíz de la crisis de 1982 y se ha venido acentuando hasta la fecha).

"Demanda el obispo Talamás un gabinete plural y mayor democracia en el país", *Uno más Uno*, 9 de abril.

(Declaraciones del obispo de Cd. Juárez en torno a los candidatos para las elecciones gubernamentales).

"Aunque no se reconozca oficialmente, los sacerdotes tienen derecho a votar: Alamilla", *Uno más Uno*, 10 de abril.

(El obispo auxiliar de México opina que la situación jurídica del clero mexicano debe ser modificada).

"Ofensiva de la derecha y clero contra los logros históricos de nuestro país", *El Día*, 11 de abril.

(Afirma el Partido Popular Socialista que el clero no acepta todavía que la educación debe ser laica).

González Torres, José, "Los obispos y la Constitución", *El Universal*, 12 de abril.

(Acerca de la pastoral de los obispos del Norte y la situación política del país).

Moncada Galán, Raúl. "Obispos en malos pasos", *El Día*, 12 de abril.

(El clero militante viola la Constitución).

"Ofende a la Iglesia el que no se le reconozca ni voz ni voto: Obispos", *El Universal*, 12 de abril.

(Declaraciones del Episcopado Mexicano al concluir su 38ava. Asamblea).

"El proceso electoral en Oaxaca será difícil porque el pueblo está cansado de promesas: Obispo de Tehuantepec", *Uno más Uno*, 12 de abril.

(Opiniones de Arturo Lona Reyes en torno a las próximas elecciones civiles en la entidad).

"Urge la mejor distribución de la riqueza: Episcopado", *La Jornada*, 12 de abril.

(Además, la Iglesia señala que pugnará para que se permita a los curas votar en las elecciones civiles).

"Estado y clero han olvidado a las mayorías", *Uno más Uno*, 13 de abril.

(Señala el obispo de Tabasco que los planes y proyectos de ambas instituciones son ajenas al interés popular).

Fuentes, Félix. "En la línea. El clero, a la carga", *Ovaciones*, 13 de abril.

(Acerca de la participación política del clero, al acercarse las elecciones para gobernador en el estado de Chihuahua).

Cárdenas Cruz, Francisco, "Pulso político", *El Universal*, 14 de abril.

(En torno a la intromisión del clero en la política y la tolerancia oficial al respecto).

García Cantú, Gastón. "La Iglesia del Norte", *Excelsior*, 14 de abril

(Plantea que en Chihuahua se elabora una teología electoral).

"El gobierno carece de madurez para aceptar el valor de la Iglesia: el obispo de Zacatecas", *Uno más Uno*, 14 de abril.

(Monseñor J. Lozano señaló que el clero no compete con el Estado).

"La injerencia clerical en la política viola abiertamente el artículo 130 constitucional: OAL", *El Sol de México*, 14 de abril.

(Declaraciones del representante del grupo "Católicos por la Democracia Social", en Chihuahua).

"Aparente democracia, las reformas a la Ley Electoral: Talamás C.", *El Sol de México*, 15 de abril.

(Declaraciones del obispo de Cd. Juárez, Chihuahua).

Guerra Castellanos, Gabriel. "Larga historia de la insurgencia clerical", *Uno más Uno*, 15 de abril.

(En torno a las declaraciones y conclusiones de la 38ava. asamblea ordinaria de los obispos mexicanos).

"Obispo Talamás: la Renovación Moral debe llegar ya al campo electoral", *Excelsior*, 15 de abril.

(Declaraciones del obispo de Cd. Juárez).

"Por los ataques del PRI al clero se perdió la alcaldía de Cd. Juárez", *El Universal*, 15 de abril.

(Declaraciones del diputado priísta Mario Niebla).

"La Iglesia tiene derecho a iluminar la política", *Opciones*, 17 de abril.

(Declaraciones del arzobispo de Chihuahua).

Mojarro, Tomás. "Para leer entre líneas ... ¡Viva Cristo Rey!", *Uno más Uno*, 17 de abril.

(Reflexiones sobre la guerra cristera y la situación actual entre la Iglesia y el Estado).

Vicencio Tovar, Abel. "Incidir en el campo político, derecho de la Iglesia", *Excelsior*, 17 de abril.

(A propósito de la pastoral de los obispos del Norte del país, defiende el derecho de la Iglesia a participar en política).

Mayo

González Solano, B. y Muro, Ricardo del, "Clero, patrones y siete partidos en pugna por el poder en Chihuahua", *Uno más Uno*, 4 de mayo.

(Describe la situación política que prevalece en Chihuahua en vísperas de las elecciones para gobernador).

Gutiérrez R., Luis. "Descubre el PRI a un enemigo más: el clero", *Uno más Uno*, 4 de mayo.

(Acerca de un documento titulado *El clero político y el Estado: una tensión renuente y ahistórica*, que circula al interior del Partido Revolucionario Institucional).

"Sugiere el obispo de Tabasco mayor diálogo Iglesia-Estado para beneficio del pueblo", *Uno más Uno*, 4 de mayo.

(Incluye también declaraciones del Arzobispo Prímado de México, acerca de la necesidad de la unión entre los mexicanos).

"Los clérigos, con derecho a votar, porque no puede haber ciudadanos minusválidos", *Uno más Uno*, 5 de mayo.

(El obispo Alamilla opina en torno al documento priísta).

Clouthier, Manuel J. "La Iglesia y el campo", *El Universal*, 8 de mayo.

(En torno a la pastoral del Norte).

"División partidista, aun en el clero de Chihuahua", *Uno más Uno*, 8 de mayo.

(También al interior del clero existen diferencias políticas respecto a las elecciones civiles).

"Al pedir reforzamiento, el gobierno reconoce que hay fisuras en el sistema: el Episcopado", *Uno más Uno*, 9 de mayo.

(Solicita la Iglesia mayor ingerencia en los medios de comunicación).

"El artículo 130 es obsoleto: Talamás", *Uno más Uno*, 9 de mayo.

(Declaraciones del obispo de Cd. Juárez, en torno al artículo constitucional que limita la participación del clero en política).

"Debilita a las instituciones políticas la carencia de democracia: la Iglesia"; "Reconocer la debilidad de las instituciones, muestra sincera de De la Madrid: Alamilla"; "El presidente MMH es leal y sincero, al reconocer que hay que fortalecer las instituciones: Obispo Genaro Alamilla", *El Heraldo, El Sol de México, El Universal*, 9 de mayo.

(Comentarios del obispo Alamilla en tanto vocero del Episcopado mexicano, en torno a lo expresado por el presidente de México respecto a la necesidad de fortalecer las instituciones).

"Por antidemocrático, el Estado es débil: Alamilla", *La Jomada*, 9 de mayo.

(Comentarios del obispo Alamilla en torno a lo expresado por el presidente Miguel de la Madrid).

"Las críticas de la Iglesia a la democracia del país tienen un claro sentido político: Jorge Cruickshank", *Uno más Uno*, 10 de mayo.

(Declaraciones del dirigente nacional del Partido Popular Socialista quien señala que la Iglesia no tiene ningún derecho a opinar sobre cuestiones políticas, a raíz de lo dicho por el obispo de Ciudad Juárez, a quien calificó como delincuente político. Incluye también la declaración de Eduardo Montes, del Partido Socialista Unificado de México, en torno al mismo problema).

"Pretenden crear mala imagen a la Iglesia: Corripio", *Uno más Uno*, 10 de mayo.

(El cardenal primado de México desmiente que la Iglesia Católica mexicana tenga vínculos con los partidos Acción Nacional o Demócrata Mexicano).

"Es deber de la Iglesia fortalecer al pueblo para que no desespere", *El Universal*, 13 de mayo.

(Entrevista al delegado apostólico en México, monseñor Jerónimo Prigione).

"Riesgo de totalitarismo en partidos que se perpetúan en el poder: Alamilla", *Uno más Uno*, 16 de mayo.

(Opiniones del obispo Alamilla, vocero del Episcopado).

Guerra Castellanos, Gabriel. "Las fuerzas vivas del PAN chihuahuense", *Uno más Uno*, 18 de mayo.

(El clero es uno de los principales apoyos del Partido Acción Nacional en las próximas elecciones civiles en Chihuahua).

"La Iglesia debe instruir al pueblo en su derecho al voto: arzobispo de Durango", *Uno más Uno*, 18 de mayo.

(El arzobispo A. López Aviña presentó un documento de exhortación pastoral en donde se expone el pensamiento político de la Iglesia Católica Mexicana).

Romero, Rogelio. "Del púlpito a la pantalla" *Uno más Uno*, 18 de mayo.

(El acceso del clero mexicano a la comunicación y difusión modernas).

Moncada, Carlos. "Sonora. Un arzobispo que ganó las elecciones", *Uno más Uno*, 19 de mayo.

(Quien realmente ganó en las elecciones de julio de 1985 en Sonora fue el arzobispo de Hermosillo, Carlos Quintero Arce).

"Admite abiertamente el clero que hay un enfrentamiento con el PRI", *Ovaciones*, 20 de mayo.

(Declaraciones del vocero oficial del Episcopado, Dizán Vázquez).

"Diócesis Chihuahuense. Comunidades eclesiales, con obreros y campesinos", *El Heraldo de Chihuahua*, 20 de mayo.

(Acercas del encuentro, el 17 y 18 de mayo, de las comunidades eclesiales de base de la diócesis de Chihuahua, en donde se solidarizan con el movimiento democrático campesino y con la lucha obrera).

"A cerrar filas para que no nos hundamos en la violencia: Genaro Alamilla", *Novedades*, 21 de mayo.

(El obispo auxiliar de México señala que gobierno, empresarios y pueblo deben trabajar unidos).

"Condena el clero en Durango el absolutismo de partido", *El Universal*, 24 de mayo.

(El arzobispo de Durango, A. López Aviña, exhorta a la comunidad duranguense a luchar contra las injusticias y el absolutismo "de un solo hombre o de un solo partido político", en un documento denominado *La Vida en la Comunidad Política*).

"Mujeres de Chihuahua demandaron el cese de la represión panista", *El Heraldo de Chihuahua*, 24 de mayo.

(Mujeres pertenecientes a una organización de izquierda local acudieron al obispo A. Almeida a solicitar su apoyo moral en contra de la represión ejercida por la presidencia municipal, encabezada por el panista L.H. Álvarez).

"Es obeso el gobierno y no sabe organizar al país: Episcopado", *El Universal*, 26 de mayo.

(Declaraciones del obispo Alamilla, como vocero de la Conferencia del Episcopado Mexicano, señalando que

la situación caótica de México se debe en primer término al gobierno y en segundo al pueblo, que no ha sabido protestar ante las violaciones a sus derechos).

"La relación Iglesia-Estado, buena, asegura Corripio Ahumada", *Novedades*, 27 de mayo.

(El cardenal primado de México señala que quienes hablan de problemas entre ambas instituciones inventan para provocar un enfrentamiento).

"Simplistas, las declaraciones en contra del clero. Falso que intervengamos en política: Cuéllar Romo", *El Sol*, 27 de mayo.

(El secretario ejecutivo del Episcopado niega que la Iglesia se entrometa en asuntos de política).

Junio

"Conmina la Iglesia a respetar el derecho al voto, en Chihuahua", *El Universal*, 1o. de junio.

(Declaraciones de las Comunidades Eclesiales de Base en Chihuahua, en una reunión presidida por el obispo Almeida y Merino. En el documento producto de dicha reunión, las Comunidades se solidarizan con obreros y campesinos y demandan democracia electoral auténtica).

"Crece la ingerencia de PAN, clero e IP en la política de Tamaulipas", *El Universal*, 1o. de Junio.

(El diputado E. Tovar de la Cruz advierte que hay un proceso de derechización en la entidad, con una mayor ingerencia del sector empresarial, por conducto del Partido Acción Nacional, y del clero).

"No conculcar derechos humanos, pide Alamilla Artega", *Excelsior*, 1o. de junio.

(El vocero del Episcopado señala que es necesario que el presidente M. de la Madrid vele por el cumplimiento de los derechos humanos).

"Se violan los derechos humanos: Genaro Alamilla", *Novedades*, 1o. de junio.

(La Iglesia Católica pide al presidente Miguel de la Madrid impida a funcionarios menores atentar contra los ciudadanos).

"Velar por el respeto a los derechos humanos; pide el obispo Genaro Alamilla al presidente de la Madrid", *El Sol de México*, 1o. de junio.

(La Iglesia Católica pide al presidente de la República no permita a funcionarios menores atentar contra los ciudadanos).

"Hay 'fuertes indicios' de que se cometerá un fraude electoral en Chihuahua: Arquidiócesis", *El Universal*, 2 de junio.

(El director del Centro Diocesano de Comunicación, presbítero D. Vázquez Loya, opina acerca de las próximas elecciones en la entidad y sobre la participación del clero en política).

"La Iglesia sigue la lucha de ejidatarios del Noreste", *Ovaciones*, 3 de junio.

(El arzobispo de Chihuahua da su opinión sobre la coyuntura electoral en la entidad y muestra su apoyo a obreros y campesinos, patente sobre todo a través de las comunidades eclesiales de base).

"Aplicar la ley a curas que hagan política, pide la CTM de Saltillo", *El Sol de México*, 5 de junio.

(La Confederación de trabajadores de México en la entidad condena la intromisión del clero en política).

"Podrían convertirse en guerra religiosa las elecciones en Chihuahua: PSUM", *Excelsior*, 5 de junio.

(Declara el Partido Socialista Unificado de México que los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional insisten en apoyarse en la Iglesia para ganar las elecciones, lo que puede ocasionar un conflicto).

"Temor infundado del Estado a la Iglesia: Schulenburg", *Ovaciones*, 9 y 10 de junio.

(El abad de la Basílica de Guadalupe señala que instrucciones precisas del Papa impiden la ingerencia del clero en política. Entrevista en dos partes).

"Orientación Obispa en Morelia, para elegir gobernantes", *Excelsior*, 15 de junio.

(Cinco obispos de la entidad realizaron una exhortación pastoral a propósito de las elecciones).

Camín, Manuel, "Desde el café", *Excelsior*, 17 de junio.

(Recuerda algunos ejemplos de la intromisión del clero mexicano en política).

"Por obligación, el clero debe mantenerse al margen de la política, dice el obispo L. Rojas", *Excelsior*, 20 de junio.

(El obispo L. Rojas Meneses afirma que en Sinaloa no hay política en la Iglesia).

"Pide la iglesia a la feligresía mayor civismo y rechazo al abstencionismo", *Novedades*, 22 de junio.

(Mensaje dirigido a entidades del país en donde se llevarán a cabo elecciones).

"El delegado apostólico exhorta a participar en política", *El Heraldo*, 23 de junio.

(Monseñor Jerónimo Prigione exhorta a los ciudadanos mexicanos a vencer el abstencionismo en las próximas elecciones; señala que el clero está al margen de las acciones de partido).

"Si el marxismo no se opone a la fe cristiana, el católico puede votar por partidos de esa línea", *Uno más Uno*, 27 de junio.

(El arzobispo de Chihuahua y el vocero de la diócesis opinan a raíz de que el Partido Socialista Unificado de México invitó a los cristianos de la entidad a favorecerlo con sus votos. El PSUM señaló que es contrario al ateísmo militante y que cree en la religiosidad popular).

"En Chihuahua, 'plato listo para el fraude': padre Daniel", *El Universal*, 28 de junio.

(Opiniones del sacerdote Camilo Daniel en torno a las próximas elecciones en la entidad).

Julio

Ramírez, Carlos. "Alienta Wojtyla al clero mexicano a romper el orden constitucional", *El Día*, 3 de julio.

(Amplio artículo que sostiene que el papa Juan Pablo II estimula la participación (en la política mexicana), del clero conservador basándose en el texto de una carta enviada por el Pontífice al arzobispo de Hermosillo, Carlos Quintero Arce).

"Anticonstitucional, la intromisión del clero de Chihuahua en política", *Uno más Uno*, 14 de julio.

(El senador A. Martínez Rivero y el Secretario de la Comisión Política del Congreso del Trabajo, A. Moreno Wonchee, censuraron la intervención del clero chihuahuense en la política electoral de esa entidad).

"Censurable, la ingerencia del clero en los comicios: Leyva", *Excelsior*, 14 de julio.

(El gobernador de Baja California condena la ingerencia del clero en los procesos electorales efectuados en seis estados de la República).

"Crece la presión del PAN e Iglesia en Chihuahua", *Novedades*, 14 de julio.

(Protestas en Chihuahua, Parral y Cd. Juárez por el fraude electoral: mujeres panistas, en una marcha con cacerolas exigen respeto al voto; el clero católico comunica un ayuno como protesta por el fraude electoral, e invita a los feligreses a seguirlo; en un comunicado, los sacerdotes señalan que el domingo próximo los templos permanecerán cerrados en señal de protesta y que las misas se oficiarán en los atrios).

Navarro Benítez, Raúl. "Elecciones en el norte. Medios de información distorsionados", *Uno más Uno*, 14 de julio.

(La lucha política en Chihuahua y el papel de los medios de información, que desplazan y marginan a las corrientes progresistas y contestatarias, centrándose sólo en el Partido Revolucionario Institucional y el Partido Acción Nacional).

"¿Poder paralelo?" "Ingerencia condenable", *Excelsior*, 14 de julio.

(Enfrentado a la derrota electoral en Chihuahua, el PAN anuncia su determinación de constituirse en un "poder paralelo". El clero surge como nuevo sujeto que interviene abiertamente en los procesos electorales del país). (Editorial)

"Política militante del alto clero en Chihuahua", *Uno más Uno*, 14 de julio.

(El alto clero chihuahuense ha pasado a ser parte activa en la tensión poselectoral en la entidad. Sus acciones, tal como la suspensión de servicios religiosos anunciada para el próximo domingo, en protesta por supuestas irregularidades en las elecciones del día 6 de julio, son una forma de intervención directa en política. (Editorial).

"Rechaza la Iglesia que los partidos usen métodos violentos para obtener el poder", *El Universal*, 14 de julio.

(El episcopado Mexicano demanda que sea el diálogo y no la violencia el medio para resolver las injusticias, a raíz de las elecciones en Chihuahua).

"Resultado Electoral", *Novedades*, 14 de julio.

(En torno a los resultados de las elecciones en Chihuahua, menciona que el arzobispo de la capital del Estado señaló que los sacerdotes denunciarían la irregularidad de los comicios).

Adame, Jorge, "Fraude legalizado", *Novedades*, 15 de julio.

(En torno a los resultados de las elecciones celebradas en Chihuahua).

"Baeza ganó a Barrio en Chihuahua por 170 mil votos: la Comisión Electoral", *Uno más Uno*, 15 de julio.

(Los resultados finales de las elecciones en Chihuahua dan el triunfo al candidato priísta como mandatario estatal. El clero, industriales y el Partido Demócrata Mexicano anuncian medidas de apoyo al PAN, dispuesto a constituir un gobierno paralelo; el arzobispo Almeida y Merino anuncia una reunión de obispos de la Arquidiócesis con el fin de presionar a la autoridad civil).

"Castigo para el clero, propone el senador Alba", *Uno más Uno*, 15 de julio.

(Censura de varios legisladores y de partidos políticos a la actuación del clero en Chihuahua. Declaraciones del PAN al respecto).

"El clero poblano no se involucrará con partidos", *Uno más Uno*, 15 de julio.

(Declaraciones del arzobispo R. Pacheco Huesca en el sentido de que se impedirá que la Iglesia se involucre con algún partido durante los próximos procesos electorales en la entidad).

"En el límite de la tolerancia la participación del clero en política", *El Día*, 15 de Julio.

(Senadores de la República reprueban la participación de la Iglesia en acciones políticas).

Martínez Assad, Carlos, "La Iglesia desmemoriada", *La Jornada*, 15 de julio.

(Se comparan los motivos que dieron origen a la guerra cristera en México, hace medio siglo, y las proposiciones del clero chihuahuense a propósito de los resultados de las elecciones en esa entidad).

Muzquiz, Eugenio, "Parar el clero político, antes de que sea tarde", *La Prensa*, 15 de julio.

(Es alarmante la ingerencia del clero en los acontecimientos políticos en Chihuahua).

"No avala la IP la participación del clero en la política", *Novedades*, 15 de julio.

(El presidente de la CONCAMIN señal que el comercio y la industria privadas del país reprueban la participación del clero en política, así como los paros empresariales en Chihuahua por motivos electorales).

"Rebasó límites la ingerencia de la Iglesia en política", *El Universal*, 15 de julio.

(Senadores opinan que la Iglesia ha violado la Constitución y que pueden promoverse acciones gubernamentales para que el Episcopado remueva a los arzobispos de las zonas con mayor conflicto, como son Chihuahua y Durango).

"Rebelión de sotanas en el Norte de la República", *Ovaciones*, 15 de julio.

(Obispos de Chihuahua y Nuevo León demandan acciones políticas activas en contra de lo que califican como "el más grande fraude electoral" en Chihuahua, Durango y Baja California).

"Si el PRI triunfó es porque así lo quiso el pueblo, afirma el arzobispo de Morelia", *El Sol de México*, 15 de julio.

(En torno a las elecciones de nuevos gobernantes celebradas en Michoacán, el arzobispo E. Alcaraz Altamirano señala que no hubo inconformidad por la victoria del Partido Revolucionario Institucional).

Trejo Delarbre, Raúl, Chihuahua: resultados inmediatos", *La Jornada*, 15 de julio.

(Sobre algunos de los resultados de la experiencia cívica en Chihuahua y su significado para la vida política del país: el gobierno, el PAN, la Iglesia, los empresarios).

Laviada, Íñigo. "En Chihuahua. Fraude y calumnias", *La Jornada*, 16 de julio.

(En torno a las elecciones civiles en Chihuahua).

"Mujeres del colude reiteran que hubo fraude electoral", *La Jornada*, 16 de julio.

(Cuatro mujeres, pertenecientes al Comité de Lucha por la Democracia, llegaron a la Ciudad de México para ofrecer una conferencia de prensa en torno a lo sucedido en Chihuahua).

Benítez Fernando. "Señor Baeza: ya es usted gobernador", *Uno más Uno*, 17 de julio.

(En defensa de la actitud del pueblo de Chihuahua).

Cervantes Ahumada, Raúl, "Frenemos a la clerecía", *El Sol de México*, 17 de julio.

(Es urgente que se ponga coto a la actuación del clero político).

"De las elecciones en Chihuahua sólo puedo decir que dan miedo: Ignacio Solares", *Uno más Uno*, 17 de julio.

(Un escritor chihuahuense opina acerca de las elecciones civiles en la entidad).

Dornbierer, Manú. "Elecciones", *Excelsior*, 17 de julio. (Las elecciones civiles en Chihuahua).

Dueñas, Daniel, "Hoy. Lo de Chihuahua, triunfo pírrico", *La Prensa*, 17 de julio.

(El significado del triunfo priísta en Chihuahua).

Alcocer V., Jorge. "Quién le cree al PRI", *La Jornada*, 18 de julio.

(En torno a las elecciones de Chihuahua, plantea el descrédito en que ha caído el Partido Revolucionario Institucional).

Andrade, Antonio. "De fuente autorizada", *El Día*, 18 de julio.

(En Chihuahua hay más política que acción evangélica).

"En nombre de Cristo orientamos el voto", afirma el Episcopado", *Ovaciones*, 18 de julio.

(El vocero del Episcopado señala que la Iglesia no tiene ingerencia, ni en Chihuahua ni en ninguna otra parte).

Granados Chapa, Miguel Angel. "Plaza Pública", *La Jornada*, 18 de julio.

(El arzobispo y los sacerdotes de Chihuahua pueden ser enjuiciados canónicamente por cerrar los templos el próximo domingo).

"La hora de la prudencia", *La Prensa*, 18 de Julio.

(El gobierno mexicano no debe caer en la provocación hecha por un sector del clero chihuahuense).

"Hubo cosas duras que se callaron: El Episcopado", *Uno más Uno*, 18 de julio.

(El Episcopado dio a conocer el texto íntegro de la homilía del 13 de julio, en el que la Arquidiócesis de Chihuahua denuncia "fraude, tortuguismo, prepotencia de la fuerza pública, suplantación de personas y chantaje" en las elecciones recientes).

"Hubo fraude electoral en Chihuahua: Ramírez Meza", *La Jornada*, 18 de julio.

(El vocero del Episcopado Mexicano afirma que hubo fraude en Chihuahua y distribuye copias de la homilía dicha en todos los templos de esa entidad, en donde se llama a los católicos a defender los derechos humanos).

Moya García, Rafael. "Dentro de la más pura línea evangélica", *El Universal*, 18 de julio.

(A los legisladores les da por hablar mal de la Iglesia, especialmente en tiempo de elecciones).

"No tiene el clero político presencia nacional: G. Parra", *Excélsior*, 18 de julio.

(Declaraciones del gobernador de Chihuahua, E. González Parra).

Loaeza, Guadalupe, "Desmisados", *La Jornada*, 19 de julio.

(Las probables confusiones que causará entre los fieles católicos el cierre de 62 templos en Chihuahua el próximo domingo).

"Los actos de protesta en templos de Chihuahua se suspenderán: Prigione", *Uno más Uno*, 20 de julio.

(Declaraciones del delegado apostólico del Vaticano en México).

"Aplicarán la ley a representantes del clero que ofician misas en la vía pública", *Uno más Uno*, 20 de julio.

(Afirma el Secretario de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales del Senado de la República).

"Freno papal a la Iglesia", *La Jornada*, 20 de julio.

(El Papa pidió al arzobispo de Chihuahua no suspender el culto el día de hoy).

Granados Chapa, Miguel Ángel. "Plaza Dominical (Almeida: tirón de orejas)", *La Jornada*, 20 de julio.

(Comentarios acerca de la orden del Papa de no suspender el culto en los templos de Chihuahua).

"Obedeceremos, dice el arzobispo Almeida Merino", *La Jornada*, 20 de julio.

(Por orden del Papa habrá culto en los templos de Chihuahua como de costumbre).

"Ordena el Papa no cerrar templos en Chihuahua", *La Jornada*, 20 de julio.

(Mons. Jerónimo Prigione, delegado apostólico del Vaticano en México, dijo que la Eucaristía no puede ser instrumento de presión y confirmó que el Papa Juan Pablo II pidió al arzobispo de Chihuahua que desistiera de suspender los servicios religiosos).

"Todo el rigor de las leyes a los curas que violan la Constitución", *El Día*, 20 de julio.

(Demanda de senadores).

"Las cenizas del 26", *Excélsior*, 21 de julio.

(Durante tres o cuatro meses el clero en Chihuahua creyó revivir la "cristiada" de 1926).

Trejo Delarbre, Raúl. "Un Concordato, es lo que la Iglesia busca", *Punto*, 21 de julio.

(Los intereses de la Iglesia al participar en el conflicto electoral en Chihuahua).

Baroja, Pedro. "Del César y otras cosas", *Excélsior*, 22 de julio.

(Acercas de si la Iglesia debe intervenir o no en asuntos políticos).

"El obispo de Toluca criticó a Almeida", *La Jornada*, 22 de julio.

(Existen otros caminos para defender los derechos de los ciudadanos, señaló A. Torres Romero).

"Soy católico: Fernando Baeza", *Excélsior*, 22 de julio.

(El gobernador electo de Chihuahua habla de su carrera política y de los posibles motivos de la oposición de algunos sectores del pueblo chihuahuense a su elección).

Faesler, Julio. "Derechos cívicos. Respeto escrupuloso", *Excélsior*, 23 de julio.

(En torno a las elecciones en Chihuahua señala que es necesario un respeto escrupuloso de los derechos ciudadanos por parte del gobierno y del partido oficial).

"A la opinión Pública", *Uno más Uno*, 24 de julio.

(Un grupo de connotados intelectuales mexicanos demandan que se anulen las elecciones en Chihuahua).

Ávila Sotomayor, Armando. "Orden presidencial. Revisar quejas en Chihuahua", *Excélsior*, 24 de julio.

(Acercas de la orden dada por el presidente de la República, el sábado pasado, de revisar las denuncias de fraude electoral en la entidad).

Fernández Christlieb, Fátima. "Chihuahua, Televisa y el Vaticano", *La Jornada*, 24 de julio.

(El comportamiento de Televisa en relación con el conflicto de Chihuahua, sus nexos con el gobierno y con el Vaticano).

Machaen Moreno, Enrique. "Ante la actitud de la Iglesia: el diálogo", *El Sol de México*, 24 de julio.

(La única vía para solucionar el conflicto en Chihuahua es el diálogo, a fin de no provocar un enfrentamiento Iglesia-Estado).

Moncada Galán, Raúl. "Ay, Chihuahua, cuánto cura bocón violando la Constitución", *El Día*, 24 de julio.

(Señala que la actitud del clero en las elecciones de Chihuahua es violatoria de las normas constitucionales).

Orozco Romo, David. "Que los obispos no teman", *El Universal*, 24 de julio.

(Defiende la actuación de los obispos del Norte del país en torno a las elecciones civiles).

Rodríguez Lois, Nemesio. "Fidelidad al Papa. Actitud ejemplar de los obispos de Chihuahua", *El Herald*, 24 de julio.

(Los obispos de Chihuahua han tenido una actitud ejemplar, tanto al defender al pueblo como al acatar la petición papal).

Soriano, Angel. "Cuenta el PAN con pruebas contundentes para declarar nulas las elecciones en Chihuahua", *Excélsior*, 24 de julio.

(Existen relatos de testigos, cintas, actas, reportes de casillas, etcétera, que pueden comprobar el fraude en las elecciones recientemente realizadas en Chihuahua y Durango).

"Las autoridades no debe intervenir en asuntos religiosos, manifestó el obispo de Tehuantepec", *Uno más Uno*, 25 de julio.

(El obispo denuncia al presidente municipal de Jalapa de Marqués, quien ordenó correr de la población al párroco E. González Andrade y a tres misioneras).

"Llegó la hora de llamar al orden a la Iglesia: Farías", *Novedades*, 25 de julio.

(Declaraciones del alcalde de Monterrey, Luis M. Farías).

"Obispos de Tapachula y Tehuantepec piden que se respete el derecho de los demás, para que respeten el nuestro: Marín y Lona Reyes", *El Heraldo*, 25 de julio.

(Los obispos denuncian la violencia que existe en su diócesis).

"La protesta por fraude electoral, competencia de un obispo", *La Jornada*, 25 de julio.

(Declara el arzobispo de Jalapa, S. Obeso Rivera que sí es competencia de los obispos denunciar los fraudes electorales).

"Jardón Arzate, Edmundo. "El respeto a la ley no excluye a nadie", *El Universal*, 25 de julio.

(En torno a la legalidad del cierre de templos propuesto por el arzobispado de Chihuahua).

Armendáriz, Antonio. "Sacristanes de la historia", *Novedades*, 26 de julio.

(El clero no debe ser condenado sin distingos y sin recordar la historia).

Bátiz V., Bernardo. "Clamor por Chihuahua", *La Jornada*, 27 de julio.

(En defensa del pueblo de Chihuahua en lucha contra el fraude electoral).

Granados Chapa, Miguel Angel, "Plaza Dominical", *La Jornada*, 27 de julio.

(En torno a la propuesta del arzobispo de Chihuahua de cerrar los templos en protesta por el resultado de las elecciones y la orden del Vaticano de no suspender el culto).

"No tiene la Iglesia nexos con partidos políticos: Crespo D.", *Novedades*, 27 de julio.

(Declaraciones del vicario general de la diócesis de Cd. Victoria, Tamaulipas).

Avilés, Alejandro. "Ante la voz de los intelectuales", *El Universal*, 30 de julio.

(Acercas del hecho de que un grupo de connotados intelectuales mexicanos se manifestara abiertamente por la anulación de las elecciones en Chihuahua).

"Iglesia y Estado", *El Sol de México*, 30 de julio.

(En torno a las declaraciones de Alfonso Corona del Rosal a propósito de la participación política del clero).

Moya García, Rafael. "Con perdón de los fariseos", *El Universal*, 30 de julio.

(En apoyo al pueblo chihuahuense).

"No hay ley que impida al clero señalar fraudes", *Uno más Uno*, 30 de julio.

(El vocero del Episcopado, F. Ramírez Meza, se dirige a Fidel Velázquez, líder de la C.T.M.)

Rico Diener, Miguel. "Chihuahua. La Iglesia no perdió, ganó", *Uno más Uno*, 30 de julio.

(Antecedentes históricos de la participación del clero y los sucesos recientes en Chihuahua).

"Aclaración de Ramírez Meza sobre Chihuahua", *La Jornada*, 31 de julio.

(Carta a la redacción del vocero del Episcopado en donde señala algunos equívocos de la sección de M.A. Granados Chapa, Plaza dominical del 27 de julio).

Agosto

"El clero tiene una participación más agresiva en la política nacional", *El Sol de México*, 1o. de agosto.

(Declaraciones de E. Calderón Pérez, diputado y Gran Maestro de la Logia Benito Juárez de Coahuila).

"Falso que entre la Iglesia y Estado haya antagonismo, dice Corripio", *El Universal*, 1o. de agosto.

(El arzobispo primado de México señala que lo de Chihuahua es "un negrito en el arroz").

Garrido, Luis Javier. "Chihuahua: ¿El principio del fin?", *La Jornada*, 1o. de agosto.

(¿Indican los acontecimientos en Chihuahua el principio del fin del antidemocrático sistema electoral mexicano?).

Lajous, Adrián. "Moderna invasión. ¡Ay Chihuahua, cuánto apache!", *Excélsior*, 1o. de agosto.

(Comentario sobre el origen del dicho y de cómo el pueblo chihuahuense bautizó como los apaches de Bucareli a los delegados que llegaron de la Cd. de México a la entidad con motivo de las elecciones).

"Nadie pretende otra guerra cristera: obispo Toriz C.", *El Sol de México*, 1o. de agosto.

(El obispo de Querétaro opina en torno a las declaraciones de A. Corona del Rosal).

"Sacerdotes, A su culto: CTM", *Excélsior*, 1o. de agosto.

(El delegado de Transporte de la CTM, N. Rocha Valenzuela, opina que los sacerdotes no deben intervenir en política).

Salinas Iñiguez, Gustavo, "Decisión fundamental: al César...", *El Universal*, 1o. de agosto.

(Recuerda los motivos de la separación Iglesia-Estado en México y los relaciona con los acontecimientos recientes).

"La Iglesia, con derecho a juzgar corruptelas, señala Quintero A.", *Excélsior*, 2 de agosto.

(Declaraciones del obispo de Hermosillo).

Moncada Galán, Raúl. "Si queremos paz social, nadie debe estar por encima de la Constitución", *El Día*, 2 de agosto.

(Censura la participación del clero en política nacional).

Quezada, José de Jesús. "Parábola convertida en arma para mala política", *La Prensa*, 2 de agosto.

(Crítica el hecho de que la Iglesia de Chihuahua haya comparado la parábola del Buen Samaritano con el conflicto electoral y censura la política clerical).

"El clero no está en rebeldía, pero no callará injusticias políticas, sociales y económicas", *Uno más Uno*, 3 de agosto.

(Declaraciones del obispo de Tehuantepec en víspera de las elecciones civiles en la entidad. Opina también acerca de los sucesos en Chihuahua).

"Que se reconozcan sensatamente las derrotas del PRI: Monseñor Lona", *La Jornada*, 3 de agosto.

(La diócesis de Tehuantepec contra el fraude electoral).

Borbolla, Juan de la. "No es lo mismo meterse en política que luchar por la justicia", *El Universal*, 4 de agosto.

(Señala que en el caso de Chihuahua no hubo intervención eclesiástica sino una gran injusticia contra el pueblo).

Lara Barragán, Antonio. "Iglesia y Estado", *El Sol de México*, 4 de agosto.

(Ejemplos históricos del poder temporal de la Iglesia en México y la pugna actual por recobrar ese poder).

"Los sacerdotes no tiene derecho a hablar de política: Ballinas Mayes", *El Universal*, 4 de agosto.

(Declaraciones del delegado general del PRI en Mexicali, B.C.).

"Seguiré luchando la Iglesia por el bien común: Corripio", *El Universal*, 4 de agosto.

(A pesar de los ataques, la Iglesia no renunciará a orientar a los católicos).

"Aclaraciones sobre Iglesia y Política", *Excelsior*, 12 de agosto.

(Carta del obispo G. Alamilla Arteaga a la redacción, en donde señala que los sacerdotes no intervienen en política).

"Basta; no tenemos ingerencia en la política, subraya López Félix", *El Universal*, 12 de agosto.

(El vocero oficial del Arzobispado señala que la Iglesia sólo defiende los derechos humanos).

Blanquel, Eduardo. "Los caminos del mal", *La Jornada*, 12 de agosto.

(En torno a los antecedentes y situación reciente del clero en Chihuahua; el delegado del PRI en la entidad se mueve por los caminos del mal, según el Arzobispo).

"Grupos de poder malinterpretan a la Iglesia, dijo el Vicario de Tehuantepec", *Uno más Uno*, 12 de agosto.

(Declaraciones de R. Rosado, Vicario Pastoral de la diócesis de Tehuantepec).

"Tenemos derecho los sacerdotes a garantías constitucionales", *Novedades*, 12 de agosto.

(El obispo Alamilla niega que los sacerdotes pertenezcan al Estado del Vaticano y reclama su derecho a las garantías constitucionales).

Faesler, Julio. "Anular comicios. La corte debe decidir", *Excelsior*, 13 de agosto.

(Acercas de la difusión por bando solemne del dictamen irrevocable del Colegio Electoral del Congreso de Chihuahua, que decreta la validez de las elecciones efectuadas el pasado 16 de julio. Se solicita la actuación del Poder Judicial en Chihuahua).

"Los grupos de poder causan la violencia en Veracruz", *Uno más Uno*, 13 de agosto.

(Declaraciones del obispo de Coahuila de Zaragoza, Carlos Talavera).

Medina Valdés, Gerardo. Una gran victoria ha obtenido Chihuahua: ha colocado al régimen contra el muro", *El Universal*, 13 de agosto.

(Las elecciones en Chihuahua ponen en entredicho al régimen).

"Anular elecciones en Chihuahua, piden en el Washington Post", *Uno más Uno*, 14 de agosto.

(Desplegado del Consejo para la Seguridad Interamericana, organización ultraderechista, que demanda la anulación de las elecciones de julio pasado en Chihuahua).

"Desde ahora interviene la Iglesia, con vistas a los comicios para gobernador, en el Estado de Guerrero", *El Sol de Acapulco*, 14 de agosto.

(Los obispos de Guerrero elaboran una "Orientación pastoral sobre las elecciones").

"Dice Prigione que la Iglesia no tiene nexos con partidos políticos", *El Día*, 14 de agosto.

(Declaraciones del delegado apostólico en México).

Farías M., Emilia. "El olvido de la misión pastoral", *El Heraldo*, 14 de agosto.

(De cómo los obispos de Chihuahua se han convertido en un grupo de presión dejando de lado la misión pastoral).

"Los obispos no fueron consultados para publicar el desplegado", *La Jornada*, 14 de agosto.

(Acercas de la publicación en periódicos norteamericanos de la carta con los resultados del "juicio moral" a las elecciones, que hicieron los obispos de Chihuahua, Cd. Juárez y la Tarahumara, éstos señalan que fueron consultados).

"Se azuza la violencia en Chiapas, dicen Ganaderos", *Excelsior*, 14 de agosto.

(El presidente de la Asociación Ganadera de la región acusó al obispo de San Cristóbal, al diputado del PSUM y a otras personas y grupos de incitar a la violencia a los pobladores de dos municipios chiapanecos).

"Asesinan al catequista Norberto Zaragoza y a su hijo, en Arroyo Culebra, Oax.", *El Universal*, 16 de agosto.

(Asesinato de católicos progresistas. Se acusa a un ex-sacristán lefebvrista, relacionado con la CNC (Confederación Nacional Campesina) municipal).

"Dice el clero que la intromisión en política no viola ninguna ley", *El Día*, 16 de agosto.

(Palabras del portavoz del Episcopado mexicano, Francisco Ramírez Meza).

"Repudio generalizado a la actitud entreguista del Partido Acción Nacional", *El Día*, 16 de agosto.

(Sobre la ingerencia del clero en el proceso electoral en Chihuahua. Declaraciones del PPS, PRT, PST, PMT y PSUM).

Benítez, Fernando. "Diálogo con el arzobispo Almeida. IV", *Uno más Uno*, 17 de agosto.

(El arzobispo de Chihuahua habla en torno a las elecciones en esta entidad y declara que "... el PAN no me interesa; como partido es accidental").

"El gobierno 'mató la libertad de voto' de los oaxaqueños: el obispo Arturo Lona", *Uno más Uno*, 18 de agosto.

(Declaraciones en torno a los fraudes electorales en Oaxaca).

"Niega Prigione diferencias con obispos mexicanos. (Aclara la intervención de Bartlett)", *La Jornada*, 21 de agosto.

(En torno al caso Chihuahua y al diálogo sostenido por el delegado apostólico con el gobierno a través del Secretario de Gobernación).

"Obispos: Participaremos en política no partidista En defensa de los derechos humanos)", *La Jornada*, 21 de agosto.

(Declaraciones de los arzobispos de Monterrey, Hermosillo y Jalapa).

"Conferencia del Episcopado Mexicano, Declaración de los Obispos Mexicanos", *Excelsior*, 25 de agosto.

(Manifiesto en torno a la participación de la Iglesia en la realidad social).

"Descontento generalizado, dice el Episcopado Mexicano", *La Jornada*, 27 de agosto.

(En torno a los procesos electorales de Chihuahua, Durango y Oaxaca, y la participación de los obispos).

Mejías, José Luis. "Prelados (Los intocables)", *Excelsior*, 27 de agosto.

(La crisis actual es aprovechada por el clero para tratar de recuperar sus privilegios. Se recuerda el conflicto religioso de los años veintes).

"El PRI no es un modelo de participación democrática, asevera el obispo Alamilla", *Novedades*, 29 de agosto.

(Declaraciones del vocero del Episcopado Mexicano, obispo Genaro Alamilla Arteaga).

"El PRI, un ejemplo para confiar: obispo Alamilla, *Ovaciones*, 29 de agosto.

(El obispo Alamilla opina respecto a la "corriente democratizadora" del PRI).

"Sería y respetuosa la relación Iglesia-Estado", *Excelsior*, 29 de agosto.

(Señala el obispo de la diócesis de Tijuana, Emilio Carlos Berlic Belaunzarán).

Septiembre

"Tiene derecho la iglesia a emitir su juicio moral en materia política, afirman obispos", *El Universal*, 1o. de septiembre.

(Los obispos de Torreón, Tuxpan y Cuernavaca opinan acerca de las elecciones en Chihuahua).

"Deben convertirse en realidad y no quedar en el aire los deseos de democracia de MM: Quintero", *El Universal*, 2 de septiembre.

(Declaraciones del arzobispo de Sonora al referirse al informe presidencial del presidente Miguel de la Madrid y, en particular, a la crisis económica y a los procesos electorales en México).

"Amenaza el clero con seguir interviniendo en política", *El Día*, 5 de septiembre.

(Acerca de las declaraciones de Francisco Ramírez Meza, Secretario de Comunicación del Episcopado, en torno al informe presidencial del día primero).

"La Iglesia no quedó conforme con el IV informe", *El Sol de México*, 5 de agosto.

(Declaraciones de F. Ramírez Meza, vocero del Episcopado en torno al informe presidencial).

"La Iglesia seguirá denunciado la violación de los derechos ciudadanos en México: Ramírez Meza", *Uno más Uno*, 5 de septiembre.

(Declaraciones del vocero del Episcopado).

"Sólo coincidencia entre PAN e Iglesia, señala el Episcopado", *La Jornada*, 5 de septiembre.

(Declaraciones de F. Ramírez Meza, vocero del Episcopado).

"Debió haber abordado de frente los problemas de la Nación en su IV informe MM: Episcado", *El Universal*, 5 de septiembre.

(Declaraciones del vocero del Episcopado en torno al IV informe presidencial).

"La Iglesia pugna por la democratización del sistema", *Uno más Uno*, 8 de septiembre.

(Declaraciones del obispo Manuel Talamás Comandari).

"El llamado de MMH a la unidad es positivo: Corripio Ahumada", *El Universal*, 9 de septiembre.

(Declaraciones del Arzobispo Primado de México en torno al llamado a la unidad nacional hecho por el Presidente de México).

"La rebelión del sufragio", *La Jornada*, 9 de septiembre.

(En torno a los procesos electorales en México).

"Se lanzan los jesuitas contra el gobierno, el PRI y la Iglesia", *Punto*, 21 de septiembre.

(En torno a un documento titulado *Julio 6 de 1986: las elecciones de Chihuahua* expedido por la orden jesuita).

"Invita el obispo de Aguascalientes a los católicos a votar", *La Jornada*, 22 de septiembre.

(El obispo R. Muñoz Núñez y su pastoral acerca de la participación política de los fieles).

Valadez, Baltazar Ignacio. "Cristianos participativos", *El Universal*, 21 de septiembre.

(A propósito de los comicios del 5 de octubre en Aguascalientes y las declaraciones del obispo de esa

* Desde finales de septiembre las noticias y artículos en torno a las elecciones empiezan a disminuir, en tanto que se inicia una acendrada polémica en torno a la política educativa del Estado, en particular al libro de texto gratuito y a la demanda de mayor participación en la educación por parte de la Iglesia. No incluimos aquí las referencias por rebasar los límites de este trabajo.

entidad, en su *Instrucción pastoral sobre las responsabilidades políticas de los católicos*).

Octubre

Batiz, Bernardo. "¿Intervención extranjera?", *La Jornada*, 1o. de octubre.

(Acerca del hecho de que un grupo de miembros del Partido Acción Nacional acudiera a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos a denunciar el fraude electoral en Chihuahua).

"Difícilmente, F. Baeza cumplirá sus propósitos, dice Ramírez M.", *Excélsior*, 1o. de octubre.

(Declaraciones del Episcopado en torno a las afirmaciones del gobernador electo de Chihuahua).

"La OEA ya pidió a México documentación electoral", *La Jornada*, 1o. de octubre.

(Como resultado de la denuncia panista, la Organización de los Estados Americanos investiga las elecciones gubernamentales de Chihuahua).

"Solicita el clero de Chihuahua rechazar la violencia y el odio", *El Herald de Chihuahua*, 2 de octubre.

(Declaraciones eclesíásticas en torno a las pasadas elecciones).

"Cuestiona el obispo Alamilla a F. Baeza debido a los comicios", *La Jornada*, 3 de octubre.

(Duda la Iglesia de que el gobernador electo en Chihuahua cumpla sus promesas).

"El duelo se recibe en Chihuahua", *El Universal*, 3 de octubre.

(Sobre la toma de posesión del gobernador electo).

Díaz de León, Ramón. "La 'grilla' clerical. Su reino no es de este mundo ni su política de este país", *El Sol de México*, 3 de octubre.

(Las acciones clericales en torno a las elecciones en Chihuahua buscan presionar al gobierno para lograr la modificación de los artículos 3o., 130o. y otros constitucionales).

Monsivais, Carlos. "De la grilla a la silla", *La Jornada*, 6 de octubre.

(Consejos para quien ... "desee ocupar las remuneradas (espiritualmente) posiciones de mundo que no dañen el alma").

Velasco Molina, Carlos. "El clero, posible perturbador en la sucesión: Fuentes Díaz", *Uno más Uno*, 6 de octubre.

(Declaraciones del Vicente Fuentes Díaz respecto a la sucesión presidencial en México y a las actitudes clericales en las elecciones civiles durante el presente año).

"La Iglesia sigue considerando un fraude los comicios en Chihuahua", *La Jornada*, 8 de octubre.

(Declaraciones del vicario general de la diócesis de Chihuahua, Pbro. Raúl Trevizo. Además se notifica que la OEA dió un plazo de 90 días al gobierno mexicano para que responda a las acusaciones de fraude electoral que formuló el Partido Acción Nacional).

"Convocó la Iglesia tamaulipeca a votar por el partido más apto para el bien común", *El Universal*, 9 de octubre.

(Acerca de un documento emitido el día anterior por el obispado de Victoria, Tamaulipas, en vísperas del próximo proceso electoral en la entidad).

"Reconoce la Iglesia de Chihuahua la legitimidad de las elecciones", *Novedades*, 10 de octubre.

(La Iglesia Católica pide al nuevo gobierno de la entidad gobernar con justicia y, al mismo tiempo, confirma su juicio moral sobre las elecciones efectuadas).

"Respetar los derechos ciudadanos, deber del próximo Presidente: Iglesia", *El Universal*, 10 de octubre.

(Declaraciones del Episcopado Mexicano).

"Se inició el largo proceso de sucesión, dice el Episcopado", *Excélsior*, 10 de octubre.

(Opiniones de la Comisión Episcopal con motivo del cambio de presidente del Partido Revolucionario Institucional).

"Denunciar y ayudar es también tarea de los sacerdotes: Alamilla", *El Universal*, 12 de octubre.

(Declaraciones del obispo Alamilla, presidente de la Comisión Episcopal de Comunicaciones Sociales).

Kuri Camacho, Ramón. "El Estado y la efervescencia clerical", *La Jornada*, 12 de octubre.

(La separación Iglesia-Estado en México y la reciente participación de la Iglesia en los procesos electorales).

"Reparar injusticias, necesario para la reconciliación en Chihuahua", *La Jornada*, 12 de octubre.

(Acerca del contenido de una carta de los obispos de la entidad a la ciudadanía, titulada *Camino hacia la paz*).

Gordillo, Gustavo. "Lucha social y procesos electorales", *La Jornada*, 13 de octubre.

(Los actores sociales en pugna en el proceso electoral en Chihuahua).

Cárdenas Cruz, Francisco. "Pulso político: Clero e IP ante la sucesión", *El Universal*, 15 de octubre.

(Declaraciones de la iniciativa privada y de la Iglesia en torno a la sucesión presidencial).

"Aún lejos, los problemas de la sucesión, dice Corripio Ahumada", *Excélsior*, 19 de octubre.

(Entrevista al cardenal mexicano al salir hacia Roma. Insta a la unidad en torno al presidente Miguel de la Madrid).

"Robo al ciudadano, el fraude electoral: Talamás", *El Universal*, 20 de octubre.

(La Iglesia no puede renunciar al derecho de iluminar con la fe el campo de a política: declaraciones en Sinaloa del obispo de Cd. Juárez).

"Saludable que el arzobispo E.C. llame a la unidad con MMH: CCI", *El Sol de San Luis*, 20 de octubre.

(Declaraciones del Secretario General de la Central Campesina Independiente).

"Sinaloa no es Chihuahua", *Novedades*, 23 de octubre.

(En las próximas elecciones del día 26 para gobernador del Estado no existen similitudes con el caso de Chihuahua, entre otras cosas, debido a que el clero es respetuoso de la norma constitucional).

Noviembre

Alemán, Ricardo. "Clase política: Cien obispos discuten hoy sobre educación y elecciones"; "El clero crea desconcierto, dicen padres de familia", *La Jornada*, 1o. de noviembre.

(En torno a la 39a. asamblea nacional de obispos que se lleva a cabo en Jalisco y que tratará fundamentalmente sobre los procesos electorales en Chihuahua y Sinaloa y sobre la educación en México).

"La Iglesia no pretende la hegemonía ni social ni cultural: Obeso R.", *Novedades*, 11 de noviembre.

(Declaraciones del presidente del Episcopado Mexicano con motivo de la 39a. asamblea episcopal).

"Obispos de Chihuahua reiteran que fueron ilegítimas las elecciones", *Excelsior*, 11 de noviembre.

(Declaraciones de los obispos en la 39ava. Asamblea Episcopal Mexicana).

Diciembre

"La Iglesia católica oaxaqueña oró por el naciente gobierno", *La Jornada*, 1o. de diciembre.

(El arzobispo de Oaxaca exhorta a los fieles a colaborar con los mandatarios recientemente electos en la entidad).

Avilés, Alejandro. "Un pueblo frente a la represión", *El Universal*, 3 de diciembre.

(En torno a los actos represivos del régimen en Chihuahua con motivo de las elecciones pasadas).

Bátiz, Bernardo V. "Libro blanco", *La Jornada*, 4 de diciembre.

(Sobre la circulación de un libro anónimo titulado *Chihuahua. Proceso electoral 1986*).

"La Iglesia no puede salirse del marco que le señala la Carta Magna, opina G. Orozco Loreto", *El Sol de México*, 4 de diciembre.

(Sobre la participación de la Iglesia en política).

"Exhorta el clero de Nuevo Laredo a votar por el PAN o PDM", *El Universal*, 5 de diciembre.

(A través de una hoja parroquial el clero pide a los fieles voten por cualquiera de esos partidos en las próximas elecciones locales).

"La misión de la Iglesia no es cambiar las estructuras sociopolíticas: el Episcopado", *Uno más Uno*, 7 de diciembre.

(Acerca de un documento emitido por el Episcopado con motivo del encuentro sobre Teología de la Liberación que se celebrará próximamente en Oaxtepec, Morelos).